
М осква и Минск 
активно раз-
вивают тор-
гово-эконо-
мические от-

ношения. Сегодня столица 
России для Беларуси — один 
из главных партнеров.
— Свободная торговля в рам-
ках Союзного государства соз-
дает благоприятные условия 
для кооперации во многих об-
ластях, — сказал Сергей Собя-
нин. — Мы даже по городу это 
видим: только за последние 
два года торговый оборот Мо-
сквы и Беларуси вырос почти 
на 30 процентов. Поставка 
строительных материалов — 
почти на 60 процентов.
В коммунальной сфере столи-
цы применяется техника 
и оборудование белорусских 
предприятий. Минские стро-
ители помогали проклады-
вать Солнцевскую линию ме-
тро, в составе которой откры-
ли станцию «Минская» — как 
символ дружбы. На ярмарках 
и в магазинах Москвы прода-
ются продукты, произведен-
ные в соседнем государстве. 
Растут темпы товарооборота 
и в других отраслях, среди ко-
торых электроника, медици-
на, фармацевтика. Активно 
развивается сотрудничество 
в туристической сфере: в этом 
году турпотоки увеличились 
почти на 50 про центов.
— Непростые реалии еще 
больше укрепили наши свя-
зи, — подчеркнул мэр Мо-
сквы.
Президент Республики Бела-
русь Александр Лукашенко 

выразил заинтересованность 
в дальнейшем развитии дву-
стороннего сотрудничества. 
Он отметил, что Минск мно-
гому учится у Москвы, пере-
нимает опыт, например 
в сфере благоуст-
ройства и реали-
зации программы 
реновации.
— Вы масштабно 
делаете то, что мы 
могли бы делать 
в Минске, но не 
имеем на это таких 
возможностей — 
и сами себя утеша-
ем этим, что воз-
можностей не хва-
тает, — Александр 
Лукашенко вел честный раз-
говор. — Мы подсматриваем 
у вас и многие вещи повто-
ряем.
При этом Минск может пред-
ложить Москве реализовать 

совместные проекты, напри-
мер в области машинострое-
ния, производства автоком-
понентов и оборудования.
— Очень вас поддерживаю, 
что вы, махнув рукой на за-

падные санкции, начали вы-
пускать свои автомобили, ко-
торые мы когда-то хорошо 
знали, но уже на более высо-
ком уровне, — сказал Лука-
шенко. — И думаю, Сергей 

Семенович, место Беларуси 
найдется в этих проектах.
Со своей стороны Москва го-
това поделиться с Минском 
наработками в разных отрас-
лях промышленности, пере-
дать опыт в создании совре-
менных систем цифрового 
управления и полезных серви-
сов в области образования, 
здравоохранения и других.
— Я считаю, что встреча была 
очень важной и плодотвор-
ной, — заявил Сергей Собя-
нин. — Убежден, что в 2025 
году мы вместе реализуем 
множество масштабных про-
ектов на благо миллионов жи-
телей столиц России и Бело-
руссии.
Сергей Собянин также провел 
переговоры с председателем 
Минского городского испол-
нительного комитета Влади-
миром Кухаревым. По итогам 
встречи они подписали со-

вместное заявление, опреде-
лившее сотрудничество двух 
столиц в разных сферах эконо-
мики, социального развития, 
а также городского хозяйства.
— Минск и Москва — города-
герои, связанные общей мно-
говековой историей. Наши 
отношения становятся все бо-
лее тесными. Это происходит 
практически во всех направ-
лениях и отраслях, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — До-
кумент, который мы подписа-
ли, даст новый импульс рабо-
ты, углубит экономические, 
социальные связи между на-
шими городами.
Так, в рамках развития куль-
турного сотрудничества в Мо-
скве и Минске регулярно бу-
дут проходить перекрестные 
Дни культур и другие меро-
приятия. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Наш опыт 
впоследствии 
часто используют 
в Союзном 
государстве

Полет должен быть 
безопасным

2024 год у нас начался с важной даты — 
30-летия полета нашего коллеги Вале-
рия Полякова в космос, где он провел 
437 дней. Еще одним значимым собы-
тием стало сопровождение миссии 
космонавта Олега Кононенко, кото-
рый достиг впечатляющего рекорда, 
проведя в космосе более 1000 дней. 
В настоящее время он завершает свою 
реабилитацию и, как он сам говорит, 
готовится к новым приключениям.

Институт подписал несколько соглашений о сотрудниче-
стве с Национальной академией наук Беларуси, и в этом 
году мы также поддерживали космонавтов из братского 
государства. Кроме того, инсти-
тут выступает в роли головной 
организации по медицинским 
и техническим разработкам для 
перспективной космической тех-
ники. В рамках этой деятельно-
сти мы создали проект, связан-
ный с российской орбитальной 
станцией. Принимали активное 
участие в разработке ее эскиза. 
Сегодня мы проведем встречу 
с Роскосмосом, на которой обсу-
дим итоги текущих проектов 
в рамках российского сегмента 
МКС, и постараемся продвинуть 
направления, которые, по мне-
нию наших ученых, заслуживают 
внимания. В дальнейшем мы планируем разработать про-
грамму, ориентированную на проработку вопросов, свя-
занных с безопасностью будущих межпланетных экспеди-
ций. Новая орбитальная станция предоставляет такие воз-
можности. Ключевым элементом этой программы стало 
создание медицинского модуля. 
Сейчас обсуждаются вопросы, связанные с безопасностью 
полетов человека на новой орбитальной станции. В марте 
2025 года предполагается запустить полет животных, ко-
торый покажет эффективность измененной нами про-
граммы касательно безопасности. С помощью него мы 
также посмотрим воздействие полета на здоровье челове-
ка. Кроме того, ввели в программу новые виды животных, 
которые уже летали в космос. Они более чувствительны 
к неблагоприятным воздействиям космического полета. 
С их помощью мы сможем оценить влияние на здоровье 
и обезопасить будущие полеты человека в космическое 
пространство. Надеемся, что в следующем году мы продви-
немся в освоении полярных орбит. 

В 2024 году академия РАН запустила несколько 
новых проектов в сфере космоса. Подробнее о них 
рассказал директор Института медико-биологиче-
ских проблем РАН, академик Олег Орлов.

ОЛЕГ ОРЛОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
МЕДИКО
БИОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОБЛЕМ РАН

ГРАФИКА ГОРОДА

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Дети из опаленных огнем войны 
регионов посетили Москву
Исполнить давнюю мечту мальчиков и девочек 
помогли волонтеры ➔ СТР. 5

ЭКОЛОГИЯ

Столичные активисты помогают 
спасать дельфинов и птиц
Добровольцы принимают участие в ликвидации 
разлива мазута на берегу Черного моря ➔ СТР. 6

ПЕРСОНА

Председатель МТПП 
Владимир Платонов:
Санкции — история тяжелая, но и полезная. 
Рыночные отношения делают нас сильнее ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

Вчера на Соборной площади 
прошло торжественное от-
крытие главной новогодней 
елки страны. На уже укра-
шенное праздничное дерево 
приехали посмотреть жители 
из разных регионов России.

В центре Соборной 
площади стоит гостья 
из Тулы Василина Лю-
бушкина. Она словно 
сошла с фото, кото-
рые печатались на со-
ветских новогодних 
открытках, ее взгляд 
прикован к  елке. Ва-
силина медленно под-
ходит к ней, как будто 
бы боится спугнуть 
предновогоднее вол-
шебство. Она заворо-
женно рассматривает 
каждую игрушку.
— Увидеть главную елку стра-
ны было моей детской меч-
той, а сегодня она исполни-
лась, — говорит Василина 
Любушкина. 

Елку привезли из Можайского 
городского округа. После того 
как завершились работы по 
монтажу и украшению, на ней 
разместили два километра 
гирлянд, рассказывает пред-
ставитель Управления делами 

президента РФ Анна 
Комлева. А также бо-
лее 2500 игрушек: 
в виде подарков, ши-
шек, сосулек, снежи-
нок и так далее. Из 
них 400 аксессуаров 
были изготовлены не-
давно. Основные цве-
та — триколор. А на 
верхушке установле-
на большая белая 
звезда.   
— Среди украшений 
есть 150 светодиод-
ных элементов, вклю-
чая сосульки с эффек-

том бегущего света, а также 
мерцающие подвески, — до-
бавляет Анна Комлева.
В 2024 году особое внимание 
уделили маленьким  украше-

ниям — это шары, которые 
сделаны из легкого материала. 
А еще снежинки с часовыми 
циферблатами. Их повесили 
на веточки дерева. На декора-
тивной юбке для елки раз-
местили фотографии Дедов 
Морозов и Снегурочек разных 
народов России. Например, ту-
винский новогодний волшеб-
ник Соок Ирей и Матушка Зи-
ма Тугэни Энекэн. 
— Тематика оформления от-
ражает новогодние традиции 
разных уголков России, — 
продолжает Анна Комлева.
Кремлевская елка будет сто-
ять до 19 января 2025 года. 
После праздников из ее древе-
сины сделают сувениры, на-
пример хоккейные клюшки. 
А из семян шишек будут выра-
щены маленькие елочки, из 
которых потом вырастут но-
вые кремлевские рощи.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

23 декабря. Представитель Управления делами президента РФ Анна Комлева показывает 
елочную игрушку в форме снежинки, которую повесят на ветку. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНИНСКИЙ

До Нового 
года 

осталось

дней
8

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин встре-
тился в Минске 
с президентом 
Рес публики Бела-
русь Александром 
Лукашенко. Они 
обсудили состоя-
ние и перспекти-
вы двустороннего 
сотрудничества.

Сотрудничество

Будем действовать вместе
Москва и Минск в следующем году реализуют совместные проекты 
на благо миллионов жителей двух столиц

23 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и президент Республики Беларусь Александр Лукашенко встретились в Минске, чтобы обсудить дальнейшие 
перспективы совместного сотрудничества, в том числе в сферах промышленности, строительства, культуры, образования

Беларусь занимает 4-е ме-
сто по объемам взаимной 
торговли среди зарубеж-
ных партнеров Москвы. 
По итогам прошлого года 
товарооборот между мо-
сковскими предприятиями 
и их белорусскими партне-
рами вырос на 19,3 процен-
та — до 21 миллиарда дол-
ларов США. За девять ме-
сяцев 2024 года он увели-
чился еще на 7,3 процента. 
Объем поставок продо-
вольствия из Беларуси 
за девять месяцев 2024 го-
да по сравнению с таким же 
периодом 2023-го вырос 
на 20 процентов и составил 
1,95 миллиарда долларов 
США.

КСТАТИ

Кремлевскую ель украсили игрушками цветов флага

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8
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По данным mos.ru

Более миллиона москвичей во-
влечены в волонтерскую дея-
тельность по разным направле-
ниям. Столичные добровольцы 
отправились и на черноморское 
побережье, чтобы очистить берег 
от нефтепродуктов, разлившихся 
из-за крушения танкеров.

Волонтерская деятельность

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

ЛЮБИМЫЕ АКЦИИ 
У МОСКВИЧЕЙ
■ «Накорми друга»
■ «Людям в помощь»
■ «Для маленьких и смелых»
■ «Утилизируй правильно» 

В Москве развиваются более 
10 направлений волонтерской дея-
тельности «Мосволонтер». Среди них:
■ Социальное волонтерство
■ Экологическое волонтерство 
■ Культурное волонтерство
■ Событийное волонтерство
■ Спортивное волонтерство 
■ Патриотическое волонтерство
■ Волонтерство в сфере 

охраны здоровья
■ Волонтерство в сфере 

общественной безопасности 
■ Зооволонтерство
■ Инклюзивное волонтерство

14
пунктов 
«Москва помогает» 
работает в городе

150
волонтерских 
центров 
на базе вузов 
работают 
в столице

14 500
москвичей объединил 
проект «Время добра» 
за четыре сезона
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К ластер видеоигр 
и анимации — 
новый проект 
правительс тв а 
Москвы. Его от-

крытие намечено на 2025 год. 
Одними из первых с класте-
ром, который расположится 
на площадке в инновацион-

ном кластере «Сколково», по-
знакомились представители 
креативных индустрий из 
дружественных стран.
— С возможностями будуще-
го кластера познакомились 
эксперты из Индии, Брази-
лии и Индонезии. 
Коллег впечатлила 
идея объединить 
все этапы созда-
ния игр и анима-
ции в одном про-
странстве. Они 
оценили архитек-
турную концеп-
цию и инфра-
структуру проекта, провели 
переговоры с московскими 
разработчиками, — рассказа-
ла Наталья Сергунина.
Современная высокотехноло-
гичная площадка охватит все 
отрасли индустрии — от обу-
чения до поддержки москов-
ских студий в экспортной дея-
тельности. В Департаменте 
культуры Москвы уточнили, 

что в «Сколкове» на площади 
около 40 тысяч квадратных 
метров разместятся офисы, 
переговорные, серверные, 
студия захвата движения для 
производства реалистичной 
графики, где можно будет 

фиксировать дви-
жения актеров или 
животных и преоб-
разовывать их 
в цифровые изо-
бражения высоко-
го качества. Также 
в кластере будут 
пространство для 
звукозаписи, лек-

торий, конференц-зал, выста-
вочная зона и многое другое. 
Резиденты получат доступ 
к профессиональному высоко-
технологичному оборудова-
нию, а также смогут прини-
мать участие в международ-
ных выставках, акселерато-
рах, лекциях и мастер-классах.
С участием зарубежных экс-
пертов и столичных разработ-

чиков состоялось уже более 
50 встреч. 
— Мы мало знаем о России 
в контексте игровой инду-
стрии, но теперь я вижу огром-
ный потенциал для партнер-
ства. Буду рассказывать о кла-
стере коллегам в Индоне-
зии — я впечатлен, все 
продумано до мелочей. Это 
действительно то, что нужно 
разработчикам, — заявил пре-
зидент Ассоциации игр Индо-
незии Шафиг Хусейн.
Положительное впечатление 
от увиденного сложилось 
и у сооснователя крупной ин-
дийской компании Дипака 
Аила. Он сказал, что Москов-
ский кластер видеоигр — это 
проект мирового уровня с ин-
фраструктурой, которая спо-
собна дать мощный импульс 
развитию отрасли. 
— Он открывает огромные 
перспективы для междуна-
родного сотрудничества. Мы 
изучаем возможность разме-

щения офиса или команды 
в Москве, чтобы стать частью 
этого проекта и вместе с рос-
сийскими разработчиками 
выводить индустрию на но-
вый глобальный уровень, — 
заявил Дипак Аил.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Разработчики анимации 
и видеоигр объединятся

Вчера замести-
тель мэра Москвы 
Наталья Сергуни-
на (на фото) рас-
сказала о первом 
в России кластере 
видеоигр и ани-
мации, который 
откроется в сле-
дующем году.

12 декабря. Основатель проекта «Слет аниматоров» Андрей Тренин (слева) и генеральный директор китайской компании сферы креативных индустрий Сяо Нин в рамках 
Московской международной недели креативных индустрий подписали соглашение о сотрудничестве. Всего на мероприятии было подписано 18 соглашений

Технологии

Вклад креативных инду-
стрий в экономику Москвы 
за два года вырос 
на 35 процентов. Налого-
вые поступления компа-
ний сферы в 2023 году со-
ставили 392,3 миллиарда 
рублей. Примерно столько 
же приходит от образова-
ния и бытовых услуг. 
За год количество заня-
тых в сфере человек уве-
личилось на 12 процентов.

КСТАТИ

День финансовой грамотности 
посвятили планированию трат
Вчера в столице подвели ито-
ги прошедшего накануне Дня 
финансовой грамотности. 

В научно-познавательном 
центре «Заповедное посоль-
ство» парка «Зарядье» состо-
ялся последний в этом году 
День финансовой грамотно-
сти. В ходе встречи эксперты 
рассказали, как подготовить-
ся к встрече Нового года и со-
хранить личные финансы, не 
совершать лишних трат, обой-
ти уловки маркетологов и да-
же открыть новую финансо-
вую страницу с первым боем 
курантов. В частности, для 
горожан подготовили просве-
тительские тематические лек-
ции, мастер-классы, квиз, 
викторину и кинолекторий.
Традиционно особое внима-
ние уделили юным участни-
кам. Для них подготовили от-
дельную программу. Дети 
в возрасте от 6 до 11 лет смог-
ли встретиться с любимыми 
мультперсонажами на инте-
рактивном занятии «Новогод-
ний финмульт», создать на 
мастер-классе оригинальное 
оформление для копилки 
и с нового года начать копить 
на мечту. Во время занятий 
ребята обсудили с экспертами 
главные правила финансово 
грамотного поведения, а так-
же узнали много интересного 
о деньгах: как их зарабаты-

вать, хранить и правильно 
тратить.
В новой интерактивной игре 
«Бюджет Деда Мороза» ко-
манды участников помогли 
главному зимнему волшебни-
ку справиться с предпразд-
ничной суетой, составить 
бюджет, закупить подарки 
и представить свои решения 
в виде красочной презента-
ции.
Для ребят в возрасте 11–14 лет 
организаторы подготовили 
игру «Угадай что. Новогод-

няя». Для выполнения зада-
ний нужно было проявить 
смекалку и фантазию: не 
только правильно угадать 
предмет из волшебного ящи-
ка, но и сочинить свою ново-
годнюю финансовую исто-
рию.
Школьников также ждали на 
просветительском занятии 
«Как не попасться на марке-
тинговые уловки во время но-
вогодних распродаж» и викто-
рине «Новогодние финансы». 
Ребята узнали о правилах со-
вершения умных покупок во 
время праздников и обсудили 
с экспертами ведение лично-
го бюджета.
А взрослые участники Дня фи-
нансовой грамотности могли 
посетить лекторий «Оливье 
долгого хранения: планируем 
бюджет на новогодние празд-
ники». Светлана Толкачева, 
автор учебника по финансо-
вой грамотности, рассказала, 
как противостоять агрессив-
ному новогоднему маркетин-
гу, сформировать план расхо-
дов и избежать лишних трат.
Кроме того, посетители смог-
ли оценить свой уровень фи-
нансовых знаний, пройдя спе-
циально разработанную ин-
терактивную проверку, а по-
сле — получить персональные 
рекомендации.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Врачи провели сложнейшую операцию 
пациенту с поражением сонной артерии
Московские врачи спасли па-
циента со сложным заболе-
ванием. Подробности вчера 
рассказали в Департаменте 
здравоохранения столицы.

В Городской клинической 
больнице имени Ф. И. Ино-
земцева провели сложную ре-
конструктивную операцию 
и спасли пациента со множе-
ственными стенозами сонной 
артерии и ее ветвей. Маги-
стральный сосуд, питающий 
кровью мозг, был практиче-
ски полностью перекрыт, что 
в любой момент могло приве-
сти к обширному инсульту.
— Подобные вмешательства 
встречаются в медицинской 
практике крайне редко, 
а в больнице Иноземцева оно 
было выполнено впервые, — 
сообщили в департаменте.
Врачи провели в операцион-
ной более восьми часов — они 
выполнили сложнейшую, 
практически ювелирную ра-
боту и сформировали новый 
маршрут для кровоснабжения 
мозга в обход пораженных со-
судов. 
— Здоровые артерии мы сое-
динили с помощью донорско-
го сосуда длиной 20 см, взято-
го из руки пациента. Одной из 
сложнейших задач в ходе опе-
рации было подобрать подхо-
дящие участки сосудистой се-
ти, не пораженные стено-
зом, — рассказал о деталях 
операции заведующий отде-
лением нейрохирургии и ней-
ротравматологии Артем Ай-
рапетян. — Дело в том, что 
практически все ветви сонной 

артерии пациента, кроме од-
ной, были непригодны для 
анастомоза (присоединения) 
донорского сосуда.
Оказалось, что нормальный 
объем кровотока сохранился 
только в языковой артерии, 
которую и использовали вра-
чи. Для присоединения к моз-
говой артерии медикам потре-
бовалось выполнить подви-
сочную трепанацию (вскры-
тие черепа), которая была 
выполнена с ювелирной точ-
ностью.
— После присоединения до-
норского сосуда к мозговой 
артерии черепные кости мы 
вернули в естественное поло-
жение. Сам донорский сосуд 
был проведен под скуловой 

костью параллельно пора-
женному участку артерии, — 
добавил Артем Айрапетян.
Заведующий отделением по-
яснил, что линейная скорость 
кровотока в установленном 
сосуде составила 120 милли-
литров в минуту, что позволя-
ет обеспечивать головной 
мозг кровью в необходимом 
объеме.
Уже на следующий день после 
столь сложной операции муж-
чина был переведен в палату 
и отметил улучшение общего 
состояния: у него исчезли го-
ловные боли, перестали не-
меть конечности, улучшилась 
память и другие когнитивные 
функции головного мозга, 
а также перестало ухудшаться 

самочувствие при физиче-
ских нагрузках. После курса 
реабилитации пациента вы-
писали домой. 
Достичь успеха в оказании по-
мощи пациентам как в стан-
дартных, так и в сложных кли-
нических случаях московским 
специалистам помогает высо-
кий уровень квалификации 
и самое лучшее медицинское 
оборудование. Невероятных 
историй спасения на счету 
столичных врачей в этом году 
более сотни. Благодаря труду 
медиков маленькие и взрос-
лые пациенты сегодня чув-
ствуют себя прекрасно и жи-
вут полноценной жизнью.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Второй диаметр стал ключевым элементом 
городской транспортной системы
За пять лет на втором марш-
руте Московских централь-
ных диаметров (МЦД-2) бы-
ло совершено более 500 мил-
лионов поездок. Об этом вче-
ра рассказал заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры го-
рода Максим Ликсутов 
(на фото). 

В столичном Департаменте 
транспорта напомнили, что 
второй Московский цен-
тральный диаметр имеет 
протяженность 80 киломе-
тров и проходит сквозь 30 
районов Москвы и Подмоско-
вья. Перевозят пассажиров 
современные поезда «Ивол-
га» — их специально создали 
для Московских центральных 
диаметров. В этом году на 
маршруты МЦД вышла самая 

современная модель «Ивол-
га 4.0» — первый трехдвер-
ный электропоезд российско-
го производства.
— Второй диаметр стал клю-
чевым элементом транспорт-
ной системы столицы и Под-
московья. Мы гордимся тем, 
что за пять лет МЦД-2 не толь-
ко значительно улучшил 
транспортную доступность, 
но и стал ежедневным марш-
рутом для миллионов пасса-

жиров. Поездки до работы, 
друзей и культурных объек-
тов для 3,8 миллиона жителей 
стали быстрее, — отметил 
Максим Ликсутов.
Всего на втором диаметре 
37 станций, 13 из которых — 
московские городские вокза-
лы. В Департаменте транспор-
та также сообщили, что сегод-
ня на этом диаметре пассажи-
ры совершают в 2,6 раза 
больше поездок внутри Мо-
сквы по сравнению с перио-
дом до запуска.
Примечательно, что с момен-
та запуска на всех четырех ди-
аметрах пассажиры соверши-
ли более миллиарда поездок.
Кстати, столичные власти 
планируют закончить обнов-
ление подвижного состава на 
МЦД-3 и МЦД-4 до конца сле-
дующего года.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Сердечно-сосудистые заболе-
вания являются самыми опас-
ными из всех патологий — ча-
сто они угрожают не только 
здоровью, но и жизни людей. 
Успех лечения пациентов за-
висит от нескольких факторов: 
своевременности оказанной 
помощи, наличия современ-
ных и эффективных методик 
и высокого профессионализ-
ма врачей. Для этого мы обе-
спечиваем медучреждения 
самым современным оборудо-
ванием, постоянно повышаем 
квалификацию врачей и меди-
цинских сестер, повышаем 
доступность самых техноло-
гичных видов помощи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 декабря. Операционная медсестра Виктория Фролова, 
ведущий специалист по реваскуляризациям головного 
мозга Виктор Лукьянчиков и завотделением нейрохирургии 
и нейротравматологии Артем Айрапетян (слева направо) 
во время проведения операции

Определены лидеры 
нацпроекта

Завершается отбор 
на стажировку

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития Мария 
Багреева подвела итоги реа-
лизации нацпроекта «Про-
изводительность труда». 

Национальный проект «Про-
изводительность труда» стал 
одной из самых эффектив-
ных мер поддержки столич-
ного бизнеса. Он играет важ-
ную роль в укреплении кон-
курентоспособности пред-
приятий, улучшении условий 
труда и создании новых рабо-
чих мест. Всего в нацпроекте 
приняли участие 419 москов-
ских компаний из 12 отрас-
лей экономики. Это обраба-
тывающие производства, на 
которые приходится почти 
60 процентов участников, 
предприятия сфер торговли, 
туризма, строительства 
и других. 
— В результате реализации 
нацпроекта рост производи-
тельности труда на пилотном 

потоке увеличился в среднем 
более чем в 1,5 раза, а сум-
марный экономический эф-
фект компаний превысил 
13,5 миллиарда рублей. Эти 
показатели — наглядное сви-
детельство того, что совмест-
ная работа города и бизнеса 
приносит конкретные резуль-
таты, — подчеркнула Мария 
Багреева.
Все участники нацпроекта 
продолжают внедрять полу-
ченный опыт на других на-
правлениях работы. 
Кроме того, были определены 
финалисты и победители пре-
мии «Лидер нацпроекта «Про-
изводительность труда». Ими 
стали предприятия из различ-
ных отраслей, которые пока-
зали высокие результаты по 
таким показателям, как время 
протекания процессов, выра-
ботка, экономический эф-
фект и обучение сотрудников 
инструментам бережливых 
технологий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На участие в пятом наборе 
стажировки «ИТ-город» по-
ступило рекордное количе-
ство заявок. Об этом вчера 
сообщили в Департаменте 
информационных техноло-
гий Москвы. 

Всего молодые специалисты 
подали более четырех тысяч 
заявок. Проект оплачиваемой 
стажировки реализует Управ-
ление кадровых сервисов пра-
вительства Москвы.
Сейчас проходит финальный 
этап отбора, после которого 
ребята приступят к реализа-
ции значимых городских про-
ектов и смогут получить уни-
кальный опыт. 
В департаменте отметили, что 
стажировка — отличная воз-
можность после трудоустро-
иться в их ведомство. Сейчас 
в департаменте трудятся око-
ло 100 бывших стажеров, 
а ныне — молодых квалифи-
цированных специалистов.
— Моя стажировка началась 
в феврале 2024 года и продол-
жилась постоянным трудоу-
стройством в департаменте. 
Сейчас я с уверенностью могу 
сказать, что ДИТ — это не 
только работа. Во время ста-
жировки у нас проводились 
различные мероприятия, не-
творкинги, которые помога-
ли налаживать коммуника-
ции и развивать свои талан-
ты. Ежедневно все эти полу-
ченные навыки я применяю 
в рабочих процессах, — рас-
сказала Анна Кондратьева, 
младший специалист службы 
поддержки Управления ком-

плексного сопровождения 
проектов ДИТ Москвы.
Директор по развитию и рабо-
те с клиентами Управления 
кадровых сервисов прави-
тельства Ксения Александро-
ва отметила, что стажировка 
дает возможность молодым 
специалистам сделать первый 
шаг к работе мечты. 
— Они пробуют себя в работе 
над реальными городскими 
проектами, а лучшие из них 
остаются в команде. Всего 
в 2024 году мы получили 
16 тысяч заявок на стажиров-
ку по всем девяти направлени-
ям: от ИТ до «HR-города». И то, 
что сфера городских информа-
ционных технологий так при-
влекает молодежь, не может 
не радовать, — сказала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

ЕЛЕНА ЗЯББАРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ФИНАНСОВ ГОРОДА
Завершаем календарный год 
новогодним Днем финансо-
вой грамотности. Он прошел 
в рамках главного события се-
зона — проекта «Зима в Мо-
скве». Эксперты рассказали, 
как с финансовой точки зре-
ния грамотно подготовиться 
к длинным праздничным вы-
ходным. На площадке «Запо-
ведного посольства» москви-
чи смогли оценить свой уро-
вень финансовых знаний, по-
участвовать в новогодних 
мероприятиях, погрузиться 
в виртуальную реальность 
и отработать навыки финансо-
вой грамотности, посетить 
викторины и кинолекторий. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Награду в номинации «Лидер экономической эффективно-
сти» получила московская компания «АКЗ покрытия», сэ-
кономившая благодаря нацпроекту более 268 миллио-
нов рублей. Лидером по количеству обученных сотрудни-
ков стала компания «Газпромтранс» — подготовку к бе-
режливым технологиям прошли 47 работников 
предприятия. В номинации «Наставник бережливых тех-
нологий» лидером стал ГУП «Московский метрополи-
тен» — 23 сотрудника организации стали сертифициро-
ванными тренерами по бережливым технологиям.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ДМИТРИЙ ДЕРЕЛЯК
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
Нам есть чем гордиться: 
«ИТ-город» moscowcareer.
mguu.ru/itgorod — самое вос-
требованное направление ста-
жировки в правительстве Мо-
сквы. За два года существова-
ния программы мы получили 
почти 10 тысяч заявок. По-
требность города в молодых 
талантах по-прежнему растет, 
поэтому по итогам текущего 
набора мы планируем ото-
брать 100 человек, которые 
в феврале присоединятся 
к коман де ДИТ Москвы 
на ближайшие полгода.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Участники конкурса исполнят 
рождественские мелодии

Квартиры по договору соцнайма при переезде 
по реновации можно оформить в собственность
Около 2,8 тысячи семей 
оформили квартиры по про-
грамме реновации из соц-
найма в собственность. 
Об этом вчера рассказал 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента городского имуще-
ства, входящего в Комплекс 
градостроительной полити-
ки и строительства столицы, 
Максим Гаман (на фото). 

За время реализации про-
граммы из 11,4 тысячи семей, 
проживающих в старых квар-
тирах по договорам социаль-
ного найма, новое жилье 
в собственность оформили 
около 2,8 тысячи. 
— Для этого они подали соот-
ветствующее заявление 
в центр информирования по 
переселению и заключили до-
говор. Теперь горожане могут 
полноправно участвовать 
в решении общедомовых во-
просов, делать в квартире пе-
репланировку, сдать ее в арен-

ду или подарить, — рассказал 
Максим Гаман.
Такой возможностью чаще 
всего пользовались жители 
Восточного административ-
ного округа. Там прожива-
ет около 470 таких семей. 
На юго-востоке соответст-
вующее заявление написали 
396 семей, на западе — 338, на 
юге и юго-западе столицы — 
304 и 272 соответственно.
В Департаменте городского 
имущества уточнили, что мо-
сквичам, оформившим жилье 
из соцнайма в собственность, 

как и всем участникам про-
граммы реновации, предо-
ставляются равнозначные 
квартиры. 
— Новые дома спроектирова-
ны с учетом принципа безба-
рьерной среды, что делает 
проживание комфортным для 
маломобильных людей и ро-
дителей с детскими коляска-
ми. На территории вокруг жи-
лых комплексов высажены 
деревья и кустарники, обу-
строены детские и спортив-
ные площадки, — добавили 
в ведомстве.
Напомним, что программу ре-
новации утвердили в августе 
2017 года. Она охватывает 
около миллиона москвичей 
и предусматривает расселе-
ние 5176 домов. Только за 
2023 год в столице передано 
под заселение 59 новостроек 
и обеспечено переселение 
свыше 47 тысяч жителей сто-
личного региона.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Сегодня в Баженовском зале 
музея-заповедника «Цари-
цыно» пройдет IX Открытый 
вокально-хоровой конкурс 
«Пою Рождеству». Впервые 
в нем примут участие кол-
лективы не только из Моск-
вы, но и из Тольятти.

В этом году в конкурсе, кото-
рый проводит Детская школа 
искусств «Родник», участвуют 
32 коллектива: детские 
и взрослые хоры, вокальные 
и вокально-хоровые ансамб-
ли. Они исполнят колядки, 
рождественскую музыку оте-
чественных и зарубежных 
композиторов, песни на зим-
нюю тематику советских и со-
временных авторов.
— Цель нашего конкурса — 
возрождение традиций рос-
сийской национальной певче-
ской культуры, пропаганда 
русского искусства и духов-
ных ценностей, — рассказала 
координатор конкурса «Пою 
Рождеству», заслуженный ра-

ботник культуры Валентина 
Петелина. — Для нас это всег-
да большой праздник.
Выступления коллективов 
оценит профессиональное 
жюри, в состав которого вош-
ли президент Ассоциации мо-
сковских хоров Светлана Гор-
лач, композитор и хоровой 
дирижер Андрей Чернецов 
и композитор, профессор Мо-
сковской консерватории 
Юлия Тихонова.
— Бывает, что хоры исполня-
ют одну и ту же музыку, но 
в разном исполнении она зву-
чит по-разному, — подчеркну-
ла Валентина Алексеевна.
Подведение итогов и награж-
дение победителей пройдет 
26 декабря в камерном зале 
школы «Родник». Лучшие хо-
ры получат дипломы и памят-
ные подарки. Специально для 
конкурса мастера ручной ро-
списи из Владимира сделали 
тарелки «Пою Рождеству».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

С коро на площад-
ке начнется ми ни-
чем пи о нат по кер-
лингу. Игроки, 
которые, к сло ву, 

впервые держат в руках щетки, 
тренируются запускать по ле-
довой дорожке камни.
— Керлинг — очень интерес-
ный командный вид спорта, 
который включен в зимние 
Олимпийские игры, — гово-
рит инструктор Майя Братчи-
кова. — Основная цель — сде-
лать так, чтобы камни цвета 
вашей команды оказались как 
можно ближе к центру мише-
ни. Причем важно, чтобы они 
были ближе и по отношению 
к камням соперников.
В каждой команде по четыре 
игрока и по восемь снарядов. 
Один камень весит около 
20 килограммов. Он довольно 
неповоротливый и все время 
норовит уехать не туда. Чтобы 
как-то скорректировать его 
траекторию, игроки могут 
свиповать, то есть натирать 
лед щетками.
— Керлинг — дело непро-
стое, — признается один из 
игроков Алексей Картош-
кин. — Тут надо не запутаться 
в ногах: одна скользит, дру-
гая — нет. Но инструкторы 

подсказывают, поэтому уве-
рен, что все получится.
Осваивать новый вид спорта 
москвич пришел вместе с же-
ной Светланой и шестилет-
ней дочкой, которую зовут 
Виктория. 
— Интересная, конечно, игра, 
но мне больше нравятся шах-
маты, — уточняет вдруг Вика.
Но боевой настрой папы ни-
чем не сломить.
Впервые играет в керлинг 
и Екатерина Кузенкова. Впро-
чем, необычным видом спор-
та ее не удивишь. В свободное 
время девушка играет в алти-
мат — командную игру с ле-
тающим диском. Попробо-

вать себя в керлинге она ре-
шила спонтанно, увидев в ин-
тернете информацию о том, 
что на Школьной улице от-
крыли площадку для трени-
ровок.
— Я сразу перешла на сайт для 
регистрации, в два часа ночи 
подтвердила свое участие — 
и вот я здесь, — улыбается Ека-
терина: только что она сдела-
ла первый и вполне удачный 
бросок в своей жизни.
Предварительная запись 
оформляется на странице 
«Путешествие в Рождество» 
на сайте Федерации керлинга 
России curling.ru. Но даже ес-
ли свободных мест нет, на пло-

щадку можно приехать вече-
ром: по будням с 18:00 до 
21:00 одна из дорожек работа-
ет в режиме живой очереди. 
Возможностью воспользовал-
ся Руслан Забытько.
— Проходил мимо, увидел вы-
веску, решил попробовать, — 
говорит он. — До этого кер-
линг видел только по телеви-
зору. Мы сейчас разминаемся, 
но мне уже все нравится. Здо-
рово, что можно вот так вот 
просто прийти и попробовать 
что-то новое.
Тренировка окончена. Коман-
ды — «желтая» и «красная», по 
цвету ручек у камней — опре-
делены. Начинается игра.

— Просто получайте удоволь-
ствие, — поддерживает игро-
ков Майя Братчикова. — Ког-
да тебя радует то, что ты дела-
ешь, гораздо проще чему-то 
научиться. Не бойтесь оши-
биться, пробуйте! Надо про-
сто подружиться с координа-
цией движений, потом нау-
читься регулировать силу, 
с которой ты толкаешь ка-
мень. Все приходит с опытом.
Хоть чемпионат и любитель-
ский, игра идет по всем прави-
лам. Победу одержит та ко-
манда, которая заработает 
больше очков.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Чтобы освоить керлинг, нужно 
только хорошее настроение
На Школьной 
улице, где работа-
ет одна из площа-
док фестиваля 
«Путешествие 
в Рождество», 
для всех желаю-
щих проходят 
бесплатные 
тренировки 
по керлингу. 
В особенностях 
игры разбира-
лась «ВМ».

23 декабря. На площадке фестиваля «Путешествие в Рождество» на Школьной улице инструктор Анастасия Дычко (слева) учит играть в керлинг Екатерину Кузенкову. 
Девушка до этого никогда не занималась этим видом спорта, но первые успехи вдохновили ее на дальнейшие тренировки. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Фестиваль

ДИАНА КИТ
ПОМОЩНИЦА НА ПЛОЩАДКЕ 
ДЛЯ КЕРЛИНГА НА ШКОЛЬНОЙ УЛИЦЕ
Мы работаем без выходных. 
Прийти к нам могут абсолютно 
все желающие — по записи 
и без. По выходным наша про-
модорожка, на которую мож-
но попасть в порядке живой 
очереди, работает весь день. 
На месте мы выдаем все, что 
нужно для игры в керлинг: 
слайдер, наколенник и щетку. 
Вам остается захватить с со-
бой хорошее настроение, на-
деть теплую обувь, перчат-
ки — и наслаждаться игрой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 декабря. Перед каждым Новым годом в Мосгордуме проходит акция «Добрая елка», которая 
помогает исполнять новогодние мечты подопечных благотворительных фондов. Традиционно в ней 
принял участие и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников. Он исполнит желание 9-летней 
Анастасии Каблуковой. Девочка живет в многодетной семье, играет на фортепиано, а еще мечтает 
освоить новый водный вид спорта и получить на Новый год сапборд. Скоро ее мечта исполнится. 

ФОТОФАКТ

Городской инспектор действует мужественно и решительно против мафии
В редакции медиахолдинга 
«Вечерняя Москва» с участи-
ем журналистов и представи-
телей Государственной ин-
спекции по контролю за ис-
пользованием объектов не-
движимости города Москвы 
протестировали новую интел-
лектуальную игру «Город-
ской инспектор». Участники 
тематической игры выявляли 
владельцев нелегальных го-
родских построек и принима-
ли решения по их сносу.

За игровым столом ведущий 
и 11 «незнакомцев», сотруд-
ников газеты «Вечерняя Мо-
сква». Никто не знает, кто из 
них честный инспектор, кто 
черный инспектор, кто нару-
шитель закона, а кто добропо-
рядочный горожанин, — это 
и нужно выяснить участни-
кам интеллектуальной игры. 
Они также должны выявить 
нелегальные здания и снести 
их. Однако задача эта не из 
легких, хотя кажется на пер-
вый взгляд простой. За невер-
ное решение можно лишиться 

возможности продолжать 
игру и потерять место за сто-
лом, оказавшись в роли на-
блюдателя со стороны.
Никто этого не хочет. И, есте-
ственно, атмосфера за столом 
вначале слегка напряженная, 
каждый участник вниматель-
но вслушивается в слова веду-
щего, стараясь не пропустить 
ни одного его слова. Важно по-
нять правила игры, уловить 
мелкие нюансы дальнейших 
действий, чтобы не допустить 
непростительной ошибки. 
Всем хочется дойти до конца 
игры, проявить активность, 
смекалку, чтобы в итоге стать 
победителем и получить по-
четное звание «городской ин-
спектор».
— Я уже четыре года провожу 
квизы, но специализируюсь 
на «Мафии», — рассказывает 
ведущий Вадим Ксандров. — 
Механизм игры «Городской 
инспектор» в целом похож на 
всем известную игру, приду-
манную в 80-х годах на психо-
логическом факультете МГУ. 
Тоже есть день, ночь, две 

 команды. Я считаю, что игра 
удалась, ведь участники полу-
чают новые сюжет, локации 
и возможность оценить, слож-
но ли быть инспектором. Игра 
новая, поэтому опробовал ее 
только три раза, два из них по-
бедили владельцы нелегаль-
ных построек, наверное, им 
действовать легче. Запомни-
лась игра со студентами, кото-
рые на игровой механике пы-
тались оценить сложность 
профессии инспектора недви-
жимости и примерить на себя 
данную роль.
За черными масками ночью 
прятались люди, построив-
шие здания нелегально и не-
законно. Игровой персонаж 
«секретарь» должен спасти 
добропорядочных владель-
цев, но делать это приходится 
наугад, призывая свою интуи-
цию и умение анализировать 
аргументы участников. Зада-
ча же черного инспектора 
и владельцев самостроя — от-
стоять свои позиции.
— Игра отражает суть борьбы 
добра со злом, — говорит глав-

ный специалист Информаци-
онно-консультационного цен-
тра Госинспекции по недвижи-
мости Дмитрий Атаманов. — 
И в ходе игры выявляются 
легальные и нелегальные по-
стройки, которые подлежат 
сносу. Именно этим в принци-
пе занимается Госинспекция.
Новая тематическая игра сра-
зу захватывает игроков, скоро 
за столом становится весело 
и шумно — одни из участни-
ков с азартом доказывают 
свою правоту, другие придер-
живаются тактики молчания, 
третьи выдвигают подозре-
ния и обвинения. А вот равно-
душных нет совсем, как и по-
ложено в интересной игре, 
которую придумали для раз-
влечения и эмоций.
— В конце осени мы с коллега-
ми обсуждали, как в игровой 
форме показать, что значит 
самострой и легальные зда-
ния, в чем заключается рабо-
та инспекторов, — рассказы-
вает сотрудник пресс-службы 
Государственной инспекции 
по недвижимости Москвы 

Анастасия Лобанова. — И как-
то сама собой появилась игра 
и родилось название «Город-
ской инспектор».
От идеи до реализации про-
шло несколько дней. Уже в но-
ябре состоялись тестовые 
игры, первыми опробовали ее 
сами создатели. А теперь к ней 
приобщились и сотрудники га-
зеты «Вечерняя Москва».
— Я часто играю в квиз, лю-
блю интеллектуальные 
игры, — делится впечатления-
ми юрист юридического отде-
ла газеты «Вечерняя Москва» 
Вадим Мешков. — И для меня 
«Городской инспектор» стал 
приятным открытием, данная 
игра имеет профилирующую 
направленность по недвижи-
мости, это было совершенно 
неожиданно и ново. Игра по-
нравилась, хотелось бы, что-
бы она проходила в разных 
офисах на постоянной основе, 
может быть, даже проводи-
лись чемпионаты, например, 
среди представителей СМИ. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
edit@vm.ru
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Участники игры в редакции «Вечерней Москвы» сосредоточенны. Они внимательно слушают 
ведущего, стараясь понять, как им действовать дальше

Вице-мэр Ефимов: 
Завершается строительство 
первого крупномодульного 
детского сада
На востоке столицы заверша-
ется строительство первого 
крупномодульного детского 
сада. Его строительство на-
чалось в 2023 году. Это пер-
вый образовательный объект 
в Москве, возводимый с при-
менением технологии круп-
номодульного строительства, 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Владимир 
Ефимов (на фото).

— В районе Измай-
лово завершается 
строительство дет-
ского сада на 
300 мест площа-
дью 4,5 тысячи 
квадратных ме-
тров. Он появится 
по адресу: Сирене-
вый бульвар, дом 4. Его возве-
ли за счет средств, заложен-
ных в столичную Адресную 
инвестиционную программу. 
Это первый образовательный 
объект, возведенный с помо-
щью технологии крупномо-
дульного строительства. Она 
позволяет ускорить этот про-
цесс минимум на полгода, — 
рассказал Владимир Ефимов.
Главное преимущество этой 
технологии — оптимизация 
сроков работ при возведении 
надземной части здания, вы-
полнении монтажа внутрен-
них инженерных систем, 
а также фасадных и отделоч-
ных работ.
— Сверхкрупноразмерный 
модуль представляет собой 
единый блок в высокой степе-
ни готовности со всеми необ-
ходимыми закладными под 
инженерные системы. Из них 
строители складывают целое 
здание. Для строительства 
детского сада были выпущены 
и доставлены на площадку 
114 крупногабаритных моду-
лей, — добавил руководитель 
Департамента гражданского 
строительства города Москвы 
Рафик Загрутдинов.
Детский сад в Измайлове рас-
считан на 12 групповых ячеек, 
в каждой из которых разме-
щены спальные зоны, разде-
валки, туалеты и буфеты.

На первом этаже оборудовали 
просторный вестибюль, по-
мещение для охраны, лифто-
вой холл, а также медицин-
ский блок и пищеблок полно-
го технологического цикла. 
На втором и третьем этажах 
расположили многофункцио-
нальные музыкальный и физ-
культурные залы, кабинеты 
для развивающих занятий 
и административные комна-
ты для персонала.
Фасад здания выполнен в спо-

койных пастель-
ных тонах, в поме-
щениях групп, 
 коридора и лест-
ничных клеток ис-
пользуется худо-
жественная ро-
спись стен в дет-
ской тематике.
Как отметил Вла-

димир Ефимов, новый образо-
вательный комплекс на 
1065 мест в составе жилой за-
стройки возведут также в рай-
оне Марьино Юго-Восточного 
административного округа. 
Здание построят на террито-
рии жилого комплекса «Квар-
тал Домашний» по адресу: До-
нецкая улица, владение 30. 
— Общая площадь объекта со-
ставит около 23 тысяч ква-
дратных метров. Здание рас-
считано на 875 школьных 
и 190 дошкольных мест. В об-
щеобразовательном блоке за-
проектированы универсаль-
ные и специализированные 
учебные кабинеты. После за-
вершения строительства ком-
плекс передадут в столичную 
систему образования по дого-
вору с городом, — уточнил 
Владимир Ефимов.
Вице-мэр напомнил, что раз-
витие социальной инфра-
структуры — одно из приори-
тетных направлений в столи-
це. Для формирования ком-
фортной и качественной 
городской среды рядом с жи-
лыми кварталами активно 
строятся социальные объек-
ты. Начиная с 2011 года в Мо-
скве введено в эксплуатацию 
более 600 школ и детских 
 садов.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru
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Артистки ансамбля 
поддержали бойцов песней 

Вчера вокально-инструмен-
тальный ансамбль «Девчата» 
посетил Единый пункт отбо-
ра на военную службу по кон-
тракту и поддержал бойцов 
песнями. 

Ансамбль «Девчата» часто вы-
ступает перед призывниками 
в военкоматах, но Единый 
пункт отбора артистки посе-
тили впервые. 
— Мы посмотрели все этапы, 
которые проходят ребята. Все 
организовано очень мобиль-
но, скрупулезность во всех до-
кументах. Сегодня человек 
пришел и завтра уже может 
отправиться — все в кратчай-
шие сроки. Здесь же можно 
решить все вопросы: хочешь 
жениться сегодня — тут же 
расписался, решить вопросы 
с банком — тут же все проис-
ходит, — говорит участница 
вокально-инструментального 
ансамбля «Девчата» Инна Дуд-
ченко. 
Артистки прошли по всему 
маршруту, который проходят 
кандидаты на военную службу 
по контракту. В залах ожида-
ния «Девчата» исполнили для 
бойцов песни.

— Мы же артисты. Во время 
Великой Отечественной вой-
ны была Лидия Русланова, бы-
ли целые агитбригады, кото-
рые ездили по всем фронтам 
и поддерживали дух ребят. 
Нас распирает гордость за на-
шу великую страну, за нашу 
родину, за крутых мужиков. 
Не перевелись еще богатыри 

на Руси. А песня нам строить 
и жить помогает, — говорит 
Инна Дудченко. 
Артистки пожелали бойцам 
смелости, мужества, удачи 
и скорейшего возвращения 
с победой. 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту 
работает в Москве с 1 апреля 
2023 года. Он находится по 
адресу: улица Яблочкова, 
дом 5, строение 1. Прием 
граждан ведется без переры-
вов и выходных с 9:00 до 
18:00 по будням, до 16:00 — 
по субботам и до 15:00 — по 
воскре сеньям. 
Записаться на визит в Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту можно 
на портале mos.ru. Дополни-
тельную консультацию об ус-
ловиях прохождении службы 
и мерах поддержки военно-
служащих-контрактников  
и членов их семей можно по-
лучить по телефону горячей 
линии 117. Также на многие 
вопросы по этой теме ответит 
чат-бот @MskContract_bot 
в мессенджере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Кишинев готовит 
рискованную атаку 
Вчера стало известно, что 
президент Молдавии Майя 
Санду собирается устроить 
военный переворот в При-
днестровье. Старт военной 
операции будет дан сразу же 
после истечения срока рос-
сийско-украинского догово-
ра на поставку газа. Об этом 
сообщили в Службе внешней 
разведки (СВР) РФ.

В пресс-бюро СВР отметили, 
что нынешний президент 
Молдавии Майя Санду «вы-
шла из себя» на недавнем со-
вещании с руководством пра-
вительства по вопросам энер-
гетической безопасности 
страны. Это было связано с до-
кладом премьер-министра 
Дорина Речана, в котором го-
ворилось о потенциальных 
проблемах в энергоснабже-
нии Молдавии из-за оконча-
ния российско-украинского 
договора на транзит природ-
ного газа.
— Она категорически отказа-
лась обсуждать этот вопрос 
с Украиной и безапелляцион-
но возложила всю ответствен-
ность на Россию. По словам 
Санду, «если Москва не най-
дет способ доставить сюда газ, 
то Кишинев отыграется на 
пророссийском Приднестро-
вье, —  сообщается в пресс-
бюро СВР. 
По плану Майи Санду, молдав-
ские военные должны втор-
гнуться в Приднестровье, на-
пасть на российские миро-
творческие силы и установить 
полный контроль над терри-
торией. 
По данным Службы внешней 
разведки, президент Молда-
вии потребовала разработать 
план силового захвата Мол-
давской государственной 
районной электростанции, 
расположенной на террито-
рии Приднестровья.
— В Евросоюзе, конечно, были 
бы не против появления новой 
кризисной точки в зоне пря-
мых интересов России. Но 
к этому в Брюсселе пока не го-
товы. Да и граница ЕС рядом — 
опасно. Но никто не может га-
рантировать, что молдавский 
президент действительно не 
попытается развязать реаль-
ную войну в регионе, — сооб-
щает СВР.

Политолог Юрий Светов рас-
сказал, что в случае введения 
военного контингента Молда-
вии в Преднестровье россий-
ские власти только укрепят 
свою позицию в регионе 
и сконцентрируют там боль-
шое количество войск.
— Россия будет отвечать чет-
ко и понятно, — отмечает по-
литолог. — Будет укрепление 
миротворческого гарнизона, 
который уже сейчас находит-
ся на территории Придне-
стровья. Это будет соответ-
ствовать гарантиям сохране-
ния контроля и безопасности 
региона для России. 
Светов отмечает, что Санду 
при переизбрании на второй 
срок рассчитывала на вхожде-
ние Молдавии в состав Румы-
нии, однако из-за скандалов 
в ходе президентских выборов 
процесс слияния приостано-
вился.
— Санду много истерит, она 
делает так же, как Зеленский 
и Пашинян, а они это делают 
практически по каждому по-
воду, — отмечает Светов. — 
Они чувствуют, что под ними 
«горит» кресло, поэтому ста-
раются все громче истерить 
и вызвать к себе жалость и по-
требовать помощь от своих 
западных покровителей. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В столичных шко-
лах регулярно 
проводятся акции 
по сбору гумани-
тарной помощи. 

— Бойцам и жителям новых 
регионов передают продукто-
вые наборы, медикаменты, 
теплые вещи, средства лич-
ной гигиены и многое другое. 
Помимо этого ребята плетут 
маскировочные сети, делают 
окопные свечи и встречаются 
с героями СВО. Это осознан-
ное и искреннее желание по-
мочь, — рассказали в пресс- 
службе столичного Департа-
мента образования. 
Так, в школе № 2094 в пред-
дверии Нового года органи-
зовали акцию по сбору помо-
щи для бойцов СВО. Юные 
активисты вместе с родителя-
ми и преподавателями соби-
рают предметы первой необ-
ходимости: средства личной 
гигиены, перевязочные мате-
риалы и теплые вещи. При 
этом ребята поддерживают 
военнослужащих на постоян-
ной основе. Почти за три года 
они сплели более 500 ква-
дратных метров маскировоч-
ных сетей, укомплектовали 
свыше трех тысяч сухих ар-
мейских душей и сделали 
около 200 окопных свечей. 
Солдатам доставили порядка 
20 посылок с предметами пер-
вой необходимости. 

В школе № 2094 работает 
группа «Своих не бросаем». 
Ее участники отправили на 
фронт два комплекта для по-
давления беспилотных лета-
тельных аппаратов и два ком-
плекса спутниковой связи. 
Более 30 тонн гуманитарной 
помощи собрали в школе 
№ 2120. В последний раз пре-
подаватели и ученики пере-
дали две тонны груза, вклю-
чая антифриз для боевой тех-
ники, утеплитель для блинда-
жей, окопные свечи и многое 
другое. Один из педагогов 
уже восемь раз отвозил вещи 
на фронт. В школе также про-
ходят встречи с участниками 
СВО и акции, во время кото-
рых ребята плетут маскиро-

вочные сети и пишут посла-
ния бойцам. 
— Я видела, как наши воен-
нослужащие радуются посыл-
кам и гуманитарной помощи. 
Знаю, какие эмоции они ис-
пытывают, когда читают 
письма наших детей и смо-
трят их видеоролики. Они 
хранят эти послания, а рисун-
ки вешают в блиндажах, — го-
ворит Елена Пономаренко, 
замдиректора школы № 2120. 
В школе № 1360 есть центр до-
бровольчества «Дом друзей». 
Здесь работает несколько ма-
стерских, где ребята плетут 
маскировочные сети и на-
шлемники, делают окопные 
свечи и чехлы, подавляющие 
сигнал телефона. Юные мо-

сквичи также пишут письма 
и создают поделки для воен-
нослужащих. 
Сборы для участников СВО 
и жителей новых регионов 
проходят в Первом москов-
ском кадетском корпусе. По 
инициативе преподавателя 
информатики Алексея Лари-
на начали изготавливать ап-
течки и эвакуационные при-
способления для военнослу-
жащих. Молодые педагоги 
отправили на фронт более 
двух тысяч наборов медика-
ментов. К акции присоедини-
лись и кадеты. 
— Мы изучаем историю Вели-
кой Отечественной войны 
и знаем, что вся страна тогда 
помогала фронту. Сейчас мы 

хотим быть похожими на ре-
бят того времени, которые со-
бирали посылки для бойцов, 
поддерживали их письмами 
и тоже смогли таким образом 
внести вклад в общую Побе-
ду, — рассказал кадет восьмо-
го класса Георгий Солодков. 
Акции по сбору гуманитар-
ной помощи вчера заверши-
лись и в школе № 1164. Слад-
кие подарки отправятся бой-
цам Кантемировской диви-
зии. Подготовили учителя, 
школьники и их родители на-
боры для детей — юных жите-
лей новых территорий. В со-
ставе посылки — книги, сла-
дости и пр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Гуманитарные грузы собирают 
школьники и педагоги
Сегодня москов-
ские школы ак-
тивно поддержи-
вают участников 
специальной во-
енной операции: 
собирают гума-
нитарные грузы. 
Бойцам передают 
открытки и соби-
рают сладкие по-
дарки. 

28 августа. Ученицы 10 «А» класса школы № 1164 Диана Афиркина, Мария Алябьева и Диана Сорокина (слева направо) передают гуманитарную помощь на отгрузку. 
Многие школы столицы регулярно участвуют в благотворительных акциях. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Поддержка

НИКИТА КОТЛЯР
ВЕТЕРАН БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ, 
УЧАСТНИК СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

Каждая посылка мирных жи-
телей дарит нам частичку их 
тепла, позволяет быть уве-
ренными в том, что нас ждут 
в домах. Нам, бойцам, важно 
получать не только посылки 
с продуктовыми наборами 
или вещами, за которые мы 
очень благодарны, но и пись-
ма. Послания, написанные 
детской рукой, особенно 
ценны и трогчательны, очень 
дороги. Их слова помогают 
нам идти вперед, знать, за что 
боремся. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Освободили населенный пункт
Бойцы Вооруженных сил Российской Федерации подраз-
делений группировки войск «Восток» освободили насе-
ленный пункт Сторожевое в Донецкой Народной Респуб-
лике. Об этом сообщили в Минобороны РФ.
■
Откроют бассейны для реабилитации
Более 800 бойцов специальной военной операции прошли 
реабилитацию в трех подмосковных центрах: центр «Ясен-
ки» в Подольске, «Протэкс-центр» в Коломне, центр имени 
Мещерякова в Сергиевом Посаде. Туда солдаты могут при-
ехать вместе с женами. Об этом сообщил губернатор Мос-
ковской области Андрей Воробьев. В марте 2025-го откро-
ются дополнительные меры реабилитации, в частности 
бассейн и все, что связано с водными тренажерами.
■
Прокуратура ищет иностранного наемника
Наемника из Литвы Альбертаса Глазаускаса объявили 
в международный розыск, сообщила прокуратура ДНР. 
По версии следствия, с апреля 2022-го по октябрь 2024 го-
да Альбертас участвовал в боевых действиях на стороне 
Украины в составе полка имени Кастуся Калиновского.
■
Нацистского вербовщика отправили под стражу 
В столице силовики задержали студента второго курса 
Российского университета дружбы народов имени Патри-
са Лумумбы (РУДН) Дукаева Арби Умаровича. Об этом со-
общили в правоохранительных органах. По версии след-
ствия, обвиняемый пытался вербовать своих знакомых 
в террористическую организацию. Дукаев отправлен 
под стражу на срок до 21 января 2025 года.
■
Задержан россиянин, который оправдывал 
преступные действия 
Пресечена противоправная деятельность гражданина РФ, 
жителя Ногинска Московской области, сообщили в пресс-
службе УФСБ России по городу Москве и Московской об-
ласти. Преступник размещал публикации пропагандист-
ского и оправдывающего характера о деятельности укра-
инского военизированного объединения, признанного 
в РФ террористической организацией. Он может получить 
наказание в виде лишения свободы сроком до семи лет.
■
Произошел взрыв возле вражеского 
бронетанкового завода
Сильный взрыв произошел в украинском городе Житомир 
в районе бронетанкового завода, сообщил координатор 
пророссийского николаевского сопротивления Сергей 
Лебедев. По его словам, в той местности собирают технику 
и ремонтируют танки иностранного производства. 
■
Радикалы стреляют по мирным
Сахалинские военные 39-й гвардейской мотострелковой 
бригады эвакуировали жителей села Островского в ДНР 
из-под обстрелов украинской армии. Их провели через 
лесополосы под минометным обстрелом и атаками дро-
нов, сообщили в Минобороны РФ. Противник стрелял 
в мирных граждан и уничтожал жилые дома. 
■
Пленных осудят за теракты
Четверых пленных ВСУ будут судить в Москве по обвине-
нию в терактах в Курской области, сообщили в пресс-
службе Следственного комитета РФ. Радикалы незаконно 
пересекли границу и запугивали местное население.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИСтоличных добровольцев приглашают 
охранять приграничный регион

Российские военнослужащие выбили 
противника из микрорайона Часова Яра

В настоящее время по пору-
чению президента РФ Вла-
димира Путина в Курской об-
ласти продолжается форми-
рование добровольческого 
отряда «Барс — Курск».

В профильном кол-центре (го-
рячая линия) сообщили, что 
стать участником этого фор-
мирования может только 
гражданин России, прожива-
ющий в любом субъекте стра-
ны, однако при этом отвечаю-
щий определенным требова-
ниям для заключения кон-
тракта.
— Во-первых, кандидат дол-
жен иметь способность вы-
полнять задачи руководства, 
при этом соответствовать мо-
рально-психологическим ка-
чествам. Во-вторых, должен 
быть физически выносли-
вым, — сообщили на горячей 
линии.
Надо отметить, что на добро-
вольцев и членов их семей 
распространяются меры со-

циальной поддержки, анало-
гичные военнослужащим по 
контракту. То есть для участ-
ников формирования предус-
мотрено денежное возна-
граждение за выполнение по-
ставленных задач, полагают-
ся также стимулирующие 
выплаты. На добровольцев 
распространяются все право-
вые гарантии, как для воен-
нослужащего по контракту.
— Но надо учесть, что для до-
бровольцев предусмотрен 
возрастной ценз — пойти слу-
жить в добровольческий от-
ряд может мужчина только 
в возрасте до 65 лет. А кон-
тракт заключается добро-
вольцем по желанию на лю-
бой из выбранных сроков: на 
шесть, восемь или 12 меся-
цев, — сообщили на горячей 
линии.
При этом надо отметить, что 
сотрудники добровольческо-
го отряда «Барс — Курск» бу-
дут нести службу только на 
территории региона. А дежур-

ства на приграничных терри-
ториях и блокпостах предус-
мотрены совместно с сотруд-
никами правоохранительных 
органов.
— В задачи сотрудников до-
бровольческого отряда входит 
охрана объектов критической 
инфраструктуры и жизнедея-
тельности, борьба с беспилот-
ными летательными аппара-
тами, выявление и борьба 
с диверсионно-разведыва-
тельными группами против-
ника, закрепление на осво-
божденных территориях, обе-
спечение эвакуации граждан-
ского населения, — добавили 
на горячей линии.
Более подробную информа-
цию об условиях службы мож-
но узнать по телефону горячей 
линии 8-800-101-46-46. А по 
вопросу заключения контрак-
та звоните по телефону воен-
ного комиссариата Курской 
области 8-4712-70-07-49.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера подразделения 
Вооруженных сил РФ взяли 
под контроль микрорайон 
«Северный» в городе Часов 
Яр Донецкой Народной 
Рес публики. Об этом заявил 
глава ДНР Денис Пушилин 
(на фото).

В начале декабря появились 
первые сообщения от пред-
ставителей СМИ и военных 
корреспондентов о том, что 
российские десантники осу-
ществили попытки захода 
в микрорайон «Северный». 
При этом город Часов Яр оста-
ется одним из немногих круп-
ных населенных пунктов Дон-
басса, где бойцам ВСУ удается 
сдерживать продвижение Во-
оруженных сил РФ. Бои за на-
селенный пункт идут уже не-
сколько месяцев, и в настоя-
щее время российские подраз-
деления контролируют около 
половины территории города. 
И вот теперь глава региона со-
общил, что военнослужащие 

ВС РФ сумели продвинуться 
и занять новые, более выгод-
ные позиции.
— Пусть не так быстро, как хо-
телось бы, но абсолютно точ-
но мы осознаем, что тяжелы-
ми усилиями освобождается 
Часов Яр. И район «Север-
ный» в самом Часовом Яре, по 
сути, находится под контро-
лем Вооруженных сил РФ, — 
объяснил глава ДНР Денис 
Пушилин.
Глава республики дополнил, 
что продвижение российских 
подразделений наблюдается 

практически по всей линии 
боевого соприкосновения 
в регионе.  
— Это и великоновоселков-
ское направление, где мы ви-
дели ряд улучшений позиций 
наших подразделений, вклю-
чая освобождение населенно-
го пункта Новый Комар. Мы 
также видим продвижение 
и, по сути, выдавливание про-
тивника из Курахова, и работу 
наших подразделений в ок-
рестностях самого населенно-
го пункта, — отметил Пуши-
лин. — И только на северо-за-
паде в Курахове противник 
еще имеет возможность нахо-
диться, но есть ощущение, что 
это ненадолго. Потому что 
наши подразделения продол-
жают свою работу по осво-
бождению территории насе-
ленного пункта. 
Пушилин отметил, что также 
есть продвижение на красно-
армейском направлении.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Правительство Москвы 
утвердило единовре-
менную выплату для 
военнослужащих-кон-
трактников в размере 
1,9 миллиона рублей. 
Таким образом за пер-
вый год службы воен-
нослужащие, заключив-
шие контракт через мо-
сковский пункт отбора, 
с учетом ежемесячного 
денежного доволь-
ствия, федеральных 
и региональных мер 
поддержки будут полу-
чать от 5,2 миллиона 
рублей. 

ВАЖНО

Приднестровье — терри-
тория на северо-востоке 
Молдавии, власти кото-
рой объявили об отделе-
нии еще в 1990 году. Ре-
гион получил признание 
Абхазии и Южной Осетии. 
Приднестровье также 
признала прекратившая 
свое существование На-
горно-Карабахская Рес-
публика. Согласно пози-
ции приднестровского 
руководства, в их юрис-
дикции находятся насе-
ленные пункты на левом 
берегу Днестра в грани-
цах бывшей Молдавской 
ССР, а также правобереж-
ные город Бендеры и его 
окрестности.

СПРАВКА

23 декабря. Представитель Единого пункта отбора Юрий Самсонов проводит экскурсию 
для участниц ансамбля «Девчата» Инны Дудченко, Ольги Рябовой и Марии Молчановой 
(слева направо). ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ



Главная темаВечерняя Москва 24 декабря 2024 года № 244 (29911) vm.ru 5

Любовь вопреки границам

Поездка в Москву для юной жительницы Белго-
рода Елизаветы Воронцовой (фамилия измене-
на) стала глотком свежего воздуха, говорит ее 
мама Ирина. Девочка осталась под большим 
впечатлением от храма Христа Спасителя. Он 
показался ей волшебным, ведь внутри было 
очень спокойно. Ей также понравилась атмос-
фера города, поездки на лифтах. А еще запом-
нилось выступление акробатов под куполом 
цирка. Девочка взяла с собой домой много книг 
и комиксов. 
— А еще Лизе нравится рисовать. Она любит 
создавать графические работы на планшете 
с помощью электронного пера — стилуса, — 
рассказывает Ирина.
Девочке ближе всего такой вид изобразитель-
ного искусства, как графика. Она даже посеща-
ла графические курсы, однако дизайн ее не за-
интересовал. Сейчас Лиза находится в поиске 
своего творческого пути, но уверена, что еще не 
раз посетит Москву.
Сама Лиза родилась в Белгороде, а вот ее мама 
Ирина Воронцова (фамилия изменена) перее-
хала из Харькова в Белгород 15 лет назад, но это 
никак не было связано с политическими собы-
тиями. Она нашла своего спутника жизни и вы-
шла замуж. В России у них родилась дочка Лиза. 
Ирина нередко ездила в гости к родным и дру-
зьям на Украину. Тогда у нее даже мыслей не 
было, что что-то подобное сегодняшним собы-
тиям может произойти. 
Во время одной из поездок, в 2014 году, у нее 
возникло ощущение, что попала в другую ре-
альность. По украинскому телевидению пока-
зывали совсем иную картину происходящего, 
прямо противоположную тому, что происходит 
на самом деле.
— После событий 2022 года я забрала родите-
лей к себе в Белгород, — говорит Ирина. — Мой 
папа скучает по дому, но говорит, что заедет ту-
да только с первыми танками.
Семья часто обсуждала, как жалко людей из 
Донбасса. Конечно, иногда дочка спрашивала 
у Ирины, почему в стране, где родилась ее ма-
ма, теперь война. «Долгое терпение и вынуж-
денные решения», — объясняла Ирина. Она 

рассказала, что всем этим событиями предше-
ствовал государственный переворот в 2014 го-
ду. Спустя несколько лет новый лидер Украины 
Владимир Зеленский заговорил о ядерной про-
грамме. Тогда стало очевидно, что ситуация 
близка к критической точке.
— Страшно от того, как все эти события отра-
жаются на детях — они стали запуганными, — 
делится Ирина. — Да и я сама ловила себя на 
мысли, что вроде бы в Белгороде сейчас поти-
ше, но если на улице «болгарка» резко зара-
ботает, неосознанно подпрыгиваешь. Нервы 
ни к черту, а в Донецке и Луганске так уже де-
сять лет. 

Отстояли право быть русскими 

Ольга Ковальчук (фамилия изменена) сопрово-
ждала детей во время поездки в Москву как во-
лонтер. У нее есть внучка Арина, которая роди-
лась уже после начала войны на Донбассе. К со-
жалению, девочка не смогла приехать вместе 
с группой. На улицу Арина выходит, но только 
погулять с девочками во дворе. Далеко от подъ-
езда ей отходить страшно. 
— Зато учится Ариша на отлично, — делится 
Ольга. — Правда, постоянно грезит Москвой. 
Мечтает когда-нибудь побывать и в Санкт-
Петербурге.
Ольга всегда считала себя русской, ведь роди-
лась на Сахалине. Хотя большую часть жизни 
провела на Украине.
— В детстве мы переехали в Сумскую область, 
откуда родом мой отец, — делится Ольга. — По-
взрослев, я решила, что хочу жить ближе к Рос-
сии и переехала в Ясиноватую. Там обзавелась 
своей семьей.
Повзрослевшая дочка жила со своим мужем 
и ребенком в Славянске, на тот момент оккупи-
рованном украинцами. В начале 2022 года, пе-
ред СВО, Ольга как раз гостила у детей. В это 
время недалеко от города, в Красном Лимане, 
начались бои. 
— Помню, были закрыты все банки. В магази-
нах — пустые полки. Разве что рано утром мож-
но было пробежаться до киоска, купить хлеб, — 
говорит Ольга. — Зато отчетливо были слышны 
звуки бомбежки.

Тогда началась эвакуация. Некоторые поехали 
на территорию Днепропетровска. Но Ольга 
вместе с семьей не собиралась ехать на Украи-
ну. Она узнала о добровольцах, которые помо-
гают провести несколько колонн машин 
с гражданскими через Красный Лиман (донец-
кое направление) и Купянск (харьковское на-
правление). 
— Мы сразу, буквально за несколько часов, со-
брались. Быстренько бросили вещи в машину 
и поехали, — говорит Ольга.
Колонне с гражданскими было важно объе-
хать украинские блокпосты, чтобы те не завер-
нули людей обратно. Многие из людей везли 
с собой не только вещи, но и собак, кошек. На 
стеклах машин были хорошо видны слова «Де-
ти», вспоминает Ольга. Но украинцев раздра-
жают фразы на русском, по их мнению, нужно 
писать «Дiти». 

Колонна с беженцами двигалась очень медлен-
но. Самыми последними шли два микроавтобу-
са, в них разные семьи с детьми. 
— До границы с Россией оставалось буквально 
пять километров, как вдруг начали стрелять на-
ционалисты. Все тут же дали по газам. А когда 
немного проехали, то поняли, что последней 
машины нет, — говорит Ольга. — Видимо, под-
стрелили.
Неравнодушный дедушка согласился поехать 
с Ольгой за отставшими. Они нашли расстре-
лянный микроавтобус с тремя семьями. От-
крыв его, увидели убитых взрослых и детей. Но 
под телами нашли выжившего парня 15 лет. 
Вытащить его помогли сопровождавшие Ольгу 
мужчины. Женщина перевязала мальчику ру-
ки и ноги, чтобы успеть доставить к границе 
живым. Там их уже ждала скорая, парня увезли 
в больницу. Его дальнейшая судьба Ольге неиз-
вестна.
А тогда Ольга вернулась в очередь к границе 
с Россией. Ждать пришлось почти двое суток. 
Ситуация и без того была тяжелая — внучка бо-
леет. Да еще и не ясно, куда ехать дальше. У мно-
гих из беженцев в России были родственники, 
которые ждали их в Краснодаре или Ростове-
на-Дону. И тут приехали волонтеры. Одна из во-
лонтеров оказалась из Луганской области, она 
с семьей бежала в Россию еще в 2015 году. Жен-
щина предложила семье Ковальчук отправить-
ся вместе с ними в Белгород. 
— Местные нас встретили хорошо. Видят, что 
едет машина с донецкими номерами, — машут, 
руки пожимают, — вспоминает Ольга.
Обосновавшись в городе, Ковальчук стала во-
лонтером. Она отвозит на склад помощи воен-
ным теплые вещи, окопные свечи.
Нельзя сидеть сложа руки, подчеркивает Ольга. 
Женщина считает, что нужно помогать нашим 
бойцам и простым людям. Точно так же, как 
когда-то помогли и ей. 

Г
руппа детей в сопровожде-
нии взрослых гуляет по 
центру Москвы. Ребята 
останавливаются у памят-
ника князю Владимиру 
на Боровицкой площади, 
делают памятные фото, 
восхищаясь масштабами 
монумента. Завороженно 

смотрят и на башни Кремля, которые виднеют-
ся на горизонте. 
— Мама, смотри! Он точно такой же, как на ста-
рых бабушкиных открытках! — говорит маль-
чик в синей куртке.
Затем группа проходит дальше, в сторону храма 
Христа Спасителя. Святая обитель вызывает 
у многих детей приятные, спокойные чувства, 
которых они не испытывали уже давно. Ребята 
все как один останавливаются и спрашивают, 
можно ли им войти внутрь. Взрослые, не скры-
вая улыбки, утвердительно кивают. Тогда ребя-
та торопливыми шажками поднимаются по 
ступенькам. Внутри храма замирают, рассма-
тривая иконы и фрески. 
— Здесь есть смотровая площадка, — шепчет 
кто-то из детей. — Наверное, оттуда видно весь 
город...
Взрослые решили отвести туда группу ребят. 
И вот все вместе поднимаются на смотровую 
площадку. 
— Вот это да! Всегда мечтал посмотреть столи-
цу с высоты птичьего полета, — говорит Илья.
Эти дети, как и сопровождавшие их взрослые, 
приехали из Харькова, а также из новых и при-
граничных регионов России, чтобы хоть одним 
глазком взглянуть на столицу. Но самое глав-
ное — на какое-то время забыть о бомбежках 
в их городе. У каждого из детей и взрослых своя 
история, связанная с тяжелыми событиями, ко-
торые принес украинский конфликт. Но они 
верят в победу России.

Ребенок своей Родины

Харьковчане Илья и Милана Костенко (фами-
лия изменена) приехали посмотреть столицу 
вместе со своей мамой Ксенией. Как только их 
с детьми пригласили в мини-путешествие по 
Москве, тут же согласились. За три дня своего 
пребывания в столице на их пути встречались 
только искренние и гостеприимные люди. Это 
был настоящий обмен эмоциями, словно круг 
радости. Каждый, кто их встречал, проявлял не-
поддельный интерес, и было очевидно, что лю-
дям действительно приятно с ними общаться. 
Мысль о том, что скоро пора уезжать, даже не 
приходила в голову. 
— Мне многое понравилось в Москве. Но боль-
ше всего удивил храм Христа Спасителя. Иконы 
словно живые. В таком месте невозможно ве-
сти себя легкомысленно — здесь царит особая 
атмосфера, — говорит Ксения.
Находясь в храме, каждый из них в глубине ду-
ши попросил Бога о самом сокровенном. Ведь 
входя в такое священное место, где все пропи-
тано молитвами, каждый ребенок, независимо 
от возраста, обращается ко Всевышнему. Дети 
понимают, что важно искренне верить и про-
сить от чистого сердца.
Сейчас харьковчане учатся в белгородской 
школе. Мама гордится ими — учатся хорошо. 
Милана мечтает стать блогером. Родители ча-
сто замечают ее с телефоном в руках. Видимо, 
снимает ролики для будущего портфолио. 
А вот 15-летний Илья пока не определился с вы-
бором жизненного пути. Возможно, сказывает-
ся пережитый стресс. Парень постарше Мила-
ны и все воспринимает острее. Ему кажется, 
что он ничем не выделяется, и Илья не знает, 
способен ли принести пользу миру. Однако ма-
ма старается убедить его в обратном: каждая 
профессия важна, и если Бог дал ему жизнь, 
значит, у него есть предназначение...
— В детстве он увлекался сборкой фонарей 
и ремонтом сломанных вещей. Все, к чему при-
кладывал руку, тут же начинало работать. Илья 
мог часами собирать конструкторы, создавая 
целые миры, — рассказывает Ксения.
Семья переехала в Белгород после начала СВО.
— У меня родители русские, — рассказывает 
Ксения Костенко. — Еще при Советском Союзе 
они уехали учиться в Харьков. Там же познако-
мились, затем поженились, потом и мы с се-
строй родились.
По словам женщины, когда началась СВО, мно-
гие ее знакомые отправились жить в Европу. 
Она же не захотела туда, хотя всегда мечтала 
посмотреть другие страны. 
— Я была уверена, что меня Россия не бросит, 
ведь я ее ребенок, — делится Костенко.
Некоторые друзья Ксении с украинской сторо-
ны считали, что она совершила огромную 
ошибку, уезжая в Россию. Утверждали, что 
здесь она станет никем. А когда женщина бла-
гополучно устроилась на работу и нашла об-
щий язык с окружающими, у друзей словно 
пропал интерес к ее жизни. 

Для многих мальчишек и девчонок, чье детство проходит в тени военных конфликтов, путешествия становятся отправной точкой к новой жизни. 
Несмотря на пережитые трудности, эти юные герои не теряют надежды на светлое будущее. Теперь перед ними открывается другой мир, где они могут 

окунуться в культуру и историю родной страны.

Ребята из Харькова и с присоединенных территорий нашли спокойствие в России

Новые жители большой страны

АНАСТАСИЯ 
СОЛОНСКАЯ
Корреспондент

В храме Христа 
Спасителя 
каждый из детей 
в глубине души 
попросил Бога 
о самом сокровенном

Храм Христа Спасителя — это кафедраль-
ный собор Русской православной церкви, 
расположенный на Волхонке, недалеко 
от Кремля. Он был возведен в XIX веке 
в память о победе России в Отечественной 
войне 1812 года. Строительство продол-
жалось почти 44 года. Освящен храм был 
в 1883 году. Однако в 1931 году советски-
ми властями храм был разрушен. 
На его месте планировалось возвести 
Дворец Советов — неосуществленный 
проект строительства высотного здания 
для проведения сессий Верховного Сове-
та СССР и массовых демонстраций. После 
распада Советского Союза в 1990-х годах 
началось восстановление храма, которое 
завершилось в 2000 году. Сегодня храм 
Христа Спасителя является одним из глав-
ных символов православной Москвы 
и важнейшим культурным центром столи-
цы. Здесь проходят богослужения, крест-
ные ходы.

КСТАТИ

8 ноября. Гости из Белгорода Дмитрий Иванченко, Илья и Ксения Костенко, Александр Малышев (слева направо, фамилии изменены) на смотровой площадке храма Христа Спасителя. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Корпоративный спорт 
укрепляет командный дух
Вчера в Московском иннова-
ционном кластере «Ломоно-
сов» завершил свою работу 
II Всероссийский форум 
по корпоративному спорту 
«КорпСпорт-2024».

Оценить перспективы разви-
тия корпоративного спорта 
можно было на организован-
ной экспозиции. 600 специа-
листов из 400 российских 
компаний, участники фору-
ма, предложили всякого рода 
новинки как для профессио-
налов, так и для совершен-
ных еще новичков. Цифро-
вые платформы, спортивную 
одежду, сумки, награды, пита-
ние и, конечно, самые разно-
образные тренажеры и обору-
дование — вот какой ассорти-
мент создает сегодня отрасль, 
нацеленная на развитие кор-
поративного спорта. К приме-
ру, арсенал для лазертага по-
стоянно растет и совершен-
ствуется.
— Вот наши специалисты для 
лазерного боя переделали ав-
томат АК-12 (автомат Ка-
лашникова. — «ВМ»), — пока-
зала оружие тестировщик ПО 
и оборудования из смоленской 
компании Вероника Маврен-
кова. — Юные стрелки удер-
жат макеты из пластика.
Да, играть в такую «войнушку» 
можно уже с пятилетнего воз-

раста. А остроты ощущениям 
добавят датчики пораже-
ния, вмонтированные в «бро-
нежилет», говорящая аптечка, 
цифровые флаги-тумбы... При 
таком наборе ухищрений по-
бедить способна лишь спло-
ченная команда, прошедшая 
тренировки.
Тем, кто выбирает техниче-
ские виды спорта, будет инте-
ресно испытать себя в гонках 
дронов. На выставке форума 
несколько стендов заняла Фе-
дерация гонок дронов России. 

— Ярко-красный дрон 330-го 
класса хорошо виден зрителю. 
А этот пятидюймовый разви-
вает самую быструю ско-
рость — до 150 километров 
в час. Игрокам интересно, но 
со стороны кажется, точно 
мушки проносятся, не зрелищ-
но, — объяснил тонкости ин-
структор Максим Домнин.
На соревнованиях пилоты вы-
ясняют, чей аппарат самый 
быстрый, кто лучше проходит 
специально выстроенную 
трассу и все ли правильно рас-
считывают силы своего беспи-
лотника (заряда аккумулято-
ров должно хватить на все пи-
руэты). 
Для тех, кто стремится на тре-
нировки в любые свободные 
минуты, подойдут много-
функциональные тренаже-
ры. Площади занимают мало 
и установить можно как в по-
мещении, так и на улице. Под 
чутким руководством марке-
толога Дмитрия Беглова кор-
респондент «ВМ» приподняла 
штангу, покачала пресс, под-
тянулась на турнике и повис-
ла на брусьях.
— И таким образом можно вы-
полнить до 30 видов разных 
упражнений, — рассказал 
Дмитрий Беглов. — Было бы 
только желание.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

В большинстве сво-
ем на берегу Ана-
пы трудятся мест-
ные жители. Од-
нако справиться 

с такой масштабной пробле-
мой помогают добровольцы 
и из других регионов страны. 
Для координации их работы 
в Анапе открыли волонтер-
ский штаб, куда каждый жела-
ющий может прийти, полу-
чить необходимый инвентарь 
и приступить к работе. 
Организованную группу до-
бровольцев из столицы и Под-
московья в Анапу отправило 
Всероссийское экологическое 
общественное движение «Эко-
система».
— На наше предложение люди 
откликнулись очень быстро. 
35 человек в итоге поехали по-
могать с ликвидацией разлива 
нефтепродуктов, — рассказы-
вает сопредседатель движе-
ния «Экосистема» Андрей Руд-
нев. — На автобусе мы с до-
бровольцами добрались до 
природного парка «Анапская 
Пересыпь». Здесь мы присое-
динились к единому волонтер-
скому штабу и включились 
в работу.
Добровольцев обеспечили 
жильем и горячим питанием. 
Они получили инвентарь для 
уборки мазута и средства за-
щиты: маски, защитные очки, 
респираторы, резиновые са-
поги, перчатки и прочие необ-

ходимые вещи. После этого 
группа приехавших волонте-
ров отправилась очищать 
пляж от нефтепродуктов.
— В один из дней наша коман-
да решила посчитать, сколько 
мешков с грязным песком уда-
лось собрать: их получилось 
около 1250, — добавляет Руд-
нев. — Вообще, это занятие не 
очень сложное. Нужно сме-
шать мазут с песком в пропор-
ции один к пяти и эту массу 
упаковывать в мешок. Их по-
том с пляжа вывозит специ-
альная служба.
Среди москвичей также ока-
зались орнитологи. Они не 
только убирали нефтепродук-
ты с пляжа, но и помогали от-
мывать измазавшихся в мазу-
те птиц.
После этого пернатых отправ-
ляют в реабилитационные 
центры диких животных. В од-
ном из них, расположенном 
в Ставрополе, случайно оказа-
лась москвичка, волонтер Со-
фия Бодрова.
— Примерно за десять дней до 
крушения танкеров, из-за ко-
торого произошел разлив 

нефте продуктов, я приехала 
к лучшей подруге. Она руково-
дит местным реабилитацион-
ным центром, и теперь я регу-
лярно помогаю ей здесь, когда 
останавливаюсь у нее в го-
стях, — поделилась девушка.
Сейчас в центр поступают по-
страдавшие птицы, которых 
привозят из Анапы. Здесь их 
кормят абсорбентами, чтобы 
как можно быстрее вывести 
токсины из организма.
— К нам птички приезжа-
ют уже отмытые: дочищать 
кого-то от мазута приходится 

редко, — отмечает София. — 
В первую ночь к нам на трех 
машинах доставили более чем 
160 пернатых. На данный мо-
мент мы приняли уже более 

600 птиц.
Мазут оставляет на 
коже птиц химиче-
ские ожоги. В по-
пытках отмыть-
ся от загрязнений 
пернатые пытают-
ся вытащить его 
клювом. Это при-
водит к тому, что 
нефтепродукты по-
падают в пищева-
рительную систе-
му, из-за чего про-
исходит отравле-

ние. Но Бодрова отмечает, что 
интоксикация у  «пациентов» 
в основном проходит доволь-
но быстро, так что за несколь-
ко дней многие из них прихо-
дят в нормальное состояние.
— Основная проблема в том, 
что после загрязнения нефте-
продуктами перья птиц теряют 
свои главные свойства: пере-
стают сохранять тепло и оттал-
кивать воду, — уточняет во-
лонтер. — Из-за этого в дикой 
природе такие особи могут по-
гибнуть. Соответственно, сра-
зу выпустить птицу, даже если 

она чувствует себя хорошо, мы 
не можем. Необходимо поде-
ржать ее в центре до тех пор, 
пока она полностью не сменит 
оперение. Некоторых, возмож-
но, получится выпустить уже 
этой весной. Конечно, если 
экологическая обстановка по-
зволит. Но большинство птиц 
рискуют задержаться в центре 
на год — вплоть до наступле-
ния следующей весны.
Произошедшее в Анапе заста-
вило Софию изменить планы 
и задержаться в гостях у подру-
ги: изначально девушка рас-
считывала вернуться в Москву 
к Новому году, чтобы провести 
этот праздник с родителями.
— Но сейчас я решила, что 
останусь помогать в центре до 

тех пор, пока количество птиц, 
поступающих к нам, не умень-
шится, — заявила София Бо-
дрова.
Она также добавила, что 
Ставропольский центр реаби-
литации диких животных 
справляется с пострадавши-
ми пернатыми, которых при-
возят из Анапы. Если возни-
кает необходимость, сотруд-
ники приглашают к себе до-
бровольцев из числа местных 
жителей, которые, к слову, 
активно откликаются и при-
соединяются к лечению птиц. 
Дополнительные волонтеры 
из других регионов центру 
пока не требуются.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО 
d.prohorenko@vm.ru

Неравнодушные москвичи 
чистят берег Черного моря

Помогать с лик-
видацией послед-
ствий разлива 
нефте продуктов 
в Черном море 
приезжают во-
лонтеры со всей 
страны. Корре-
спондент «ВМ» 
пообщалась с до-
бровольцами 
из столицы.

22 декабря. Московские волонтеры Всероссийского экологического общественного движения «Экосистема» завершили очищение части пляжа от мазута

Доброе дело
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
МИНИСТР ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ 
И ЭКОЛОГИИ РОССИИ

Для ликвидации ЧС сформи-
рована группировка более 
чем в десять тысяч человек. 
Работает 366 единиц техники, 
в том числе 270 — спецтехни-
ки. Сейчас основное внимание 
направлено на два участка: 
Благовещенская — Витязево 
и от него до центрального 
пляжа Анапы. Оттуда вывезли 
уже больше 14 тысяч тонн за-
грязненного песка. Чем боль-
ше мы сейчас соберем мазута, 
тем меньше проблем будет 
в апреле-мае, когда повысит-
ся температура и он начнет 
подниматься наверх. По про-
гнозам, объем загрязненного 
грунта может увеличиться 
до 200 тысяч тонн.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники школьной олимпиады проверили 
навыки пользования интернетом
Вчера завершилась всерос-
сийская онлайн-олимпиада 
«Безопасный интернет». Со-
стязались более семи милли-
онов школьников со всех ре-
гионов страны. 

Впервые за три года прове-
дения онлайн-олимпиады уча-
стие смогли принять не только 
учащиеся младших и средних 
классов, но и старшеклассни-
ки. Состязания проводились 
на образовательном интер-
нет-портале «Учи.ру» в игро-
вом формате, который спо-
собствует более быстрому 
усвоению и закреплению ма-
териала о разумном и безо-
пасном поведении в сети. 
Участники узнали основ-
ные правила использования 
электронных средств с вы-
ходом в интернет: взаимо-
действие с искусственным 

интеллектом, распознава-
ние спама и взаимодействие 
с цифровыми платформами. 
На прохождение всех зада-
ний давался один час. 
Организаторы онлайн-олим-
пиады «Безопасный интер-
нет» отметили, что каждый 
школьник в течение ближай-
шей недели получит именную 
грамоту, сертификат или ди-
плом об участии.
— Документ, подтверждаю-
щий участие, получат школь-
ники, которые выполнили 
хотя бы одну из нескольких 
задач. Важно понимать, что 
тип награды будет зависеть 
не только от абсолютного ко-
личества набранных баллов, 
но и от того, как справились 
с этой олимпиадой другие, — 
сообщили организаторы он-
лайн-олимпиады. — Серти-
фикат будет вручен детям, 

решившим хотя бы одну зада-
чу, но набравшим меньше 
баллов, чем треть участни-
ков. Если результат окажется 
выше 33 процентов, то ему 
полагается грамота. Если ре-
бенок успешно и правильно 
выполнит практически все 
задания, то получит диплом 
победителя.
По итогам прохождения эта-
пов школьники обучились на-
выкам работы с информаци-
ей, взаимодействию с различ-
ными интернет-порталами 
и ресурсами. 
Ежегодно онлайн-олимпиада 
«Безопасный интернет» орга-
низовывается АНО «Нацио-
нальные приоритеты» при 
поддержке национального 
проекта «Цифровая экономи-
ка», Минцифры России. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

НАТАЛЬЯ БРУК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
СОВРЕМЕННОГО МУЗЕЯ СПОРТА
Новый виток в становлении 
корпоративного спорта начал-
ся в 2018 году, с возрождени-
ем спортивного общества 
«Трудовые резервы». За ис-
текшие шесть лет было орга-
низовано более 270 спортив-
ных мероприятий, разыграно 
свыше 150 тысяч медалей, 
к участию в этой спортивной 
жизни присоединились уже 
более полутора миллионов 
спортсменов, зрителей и бо-
лельщиков. Московские кор-
поративные игры, известные 
с 2012 года, превратились 
в ежегодный фестиваль и ста-
ли международным турниром. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Из-за мазута 
перья птиц 
перестают 
отталкивать воду
и сохранять тепло

23 декабря. Маркетолог Дмитрий Беглов демонстрирует многофункциональный тренажер-раму 
для кроссфита, способный заменить целый спортивный зал. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

15 декабря из-за сильного шторма в Керченском проливе 
потерпели крушение танкеры «Волгонефть-212» с 13 чле-
нами экипажа и «Волгонефть-239» с 14 моряками на борту. 
Суда перевозили более девяти тысяч тонн мазута. В резуль-
тате крушения примерно 40 процентов этих нефтепродук-
тов — 3,7 тысячи тонн — попали в море. Через пару дней 
они достигли берега Анапы и Темрюкского района Красно-
дарского края. Капитаны обоих судов задержаны, возбуж-
дено уголовное дело. 

СПРАВКА

20 декабря. Волонтер София Бодрова наблюдает 
за состоянием краснокнижной чернозобой гагары, 
пострадавшей из-за разлитых в Черном море нефтепродуктов 
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У него работал уже не со злодеями, а с потерпев-
шими. И все равно на работу ехал с радостью! 
Это, наверное, свойство вашего характера...
Может быть. Мой папа, Царствие Небесное, был 
трудоголиком, прошел путь на заводе Хруниче-
ва от такелажника до начальника цеха, причем 
не быв членом партии. Работал с утра до вечера, 
дома еще что-то своими руками делал. 
А следующий шаг ваш был уже чемпионский. 
Вы же занимали кресло председателя Мосгор-
думы дольше, чем кто бы то ни было? 
Да, это пока рекорд — 21 год, но я искренне на-
деюсь, что это лишь вопрос времени. Но есть 
другой рекорд, который точно никто не сможет 
преодолеть: это вопрос о количестве переизбра-
ний. За 21 год я был выбран 14 раз, а выборы — 
это огромнейшие испытания. Помню, когда 
я только избрался в Городскую думу, я прочитал 
статью бывшего председателя Верховного Сове-
та РСФСР Руслана Хасбулатова, в которой он пи-
сал, что политика — это грязь. И я подумал: «Ну 
ты попал!» Но потом, войдя в работу, понял, что 
он прав не до конца. Политика является грязью, 
как и любое другое дело — медицина, юриспру-
денция или журналистика, — если ей занимают-
ся грязные люди. А если чистые, нормальные — 
профессия грязной не будет. 
Какой период в МГД был самым тяжелым? 
Начало. Тогда возникла уникальнейшая ситуа-
ция: случился слом старой системы и установи-
лось реальное двоевластие. Увы, прелести одно-
партийной системы со временем превратились 
во вред для нее. В нашей стране нужно было по-
степенно перейти на многопартийную систему, 
и многих бед мы смогли бы избежать...
В первом созыве нас было 35 человек, и лишь 
у четверых имелся какой-никакой опыт работы 
в райсоветах. Они нам и помогали не ошибать-
ся — на первом этапе. Повторю — преклоняюсь 
перед коллегиальным разумом! Великая заслуга 
первого состава Мосгордумы, может не всех 35, 
а 25 неравнодушных человек, в том, что они тща-
тельно работали над проектом регламента, ко-
торый нам подготовила исполнительная власть. 
Но мы его переделали с учетом специфики рабо-
ты коллегиального органа власти. Вообще не 
стоит бояться проектов, которые вносятся ис-
полнительной властью. Мне пальцев на руках 
хватит, чтобы перечислить всех, кто в первом 
созыве мог бы написать проект закона. Но мы, 
среди которых не было профессиональных по-
литиков, но были профессионалы в отдельных 
областях, всему учились, находили компромис-
сы, договаривались, было и трудно, и интересно. 
Беловежские соглашения 1991 года... Как вы 
оцениваете этот момент нашей истории? 
Как несчастье. Было совершено уголовно нака-
зуемое деяние, на которое не обратили внима-
ния те, кто должен был и имел право квалифи-
цировать это — прокуратура и КГБ. Но когда 
к нам в Совет Федерации стали приходить из 
состава второй Госдумы, тогда коммунистиче-
ской, ходоки с требованием объявления импич-
мента Борису Николаевичу, я им и объяснял: 

пункт про Беловежские соглашения исключай-
те, поскольку парламент их ратифицировал, 
после чего у вас никаких претензий к Борису 
Николаевичу быть не может. Парламент дал 
мандат доверия? Все. Только глубоко уважае-
мый мной Сергей Николаевич Бабурин и еще 
несколько человек были против ратификации 
этих соглашений. Недавно, кстати, прочитал 
где-то в интернете: когда цэрэушники праздно-
вали свою победу в «холодной войне» над СССР, 
один был грустен и пояснил, отчего не пьет: 
«Мы не победили. Мы их обманули. И когда они 
это поймут, нам всем будет не очень хорошо». 
И вот мы с опозданием поняли, что позволили 
себя обмануть. Зато теперь из страны потреби-
телей мы возрождаем с немалыми трудностями 
страну производителей. Величайший наш сати-
рик, настоящий патриот, покойный Михаил За-
дорнов гениально сказал, что мы живем в стра-
не с непредсказуемым прошлым... Для меня, 
кстати, как для советского мальчика, долгое 
время было плохим все, что было до 1917 года.
Нас всех так учили, Владимир Михайлович! 
На меня еще в школе колоссальное впечатление 
произвело величайшее произведение братьев 
Вайнеров «Эра милосердия». Говорухин сделал 
по этому роману шикарный детектив, но у Вай-
неров это было философское произведение, 
а основные идеи были вложены в уста соседа 
Шарапова Михаила Бомзе, которого в фильме 
сыграл Гердт. Меня «зацепила» идея, что нужно 
строить общество, которое одинаково относит-
ся ко всем преступлениям и создает условия, 
при которых бы они не совершались. 
Вы знаете общество с разных сторон, в том числе 
с неприглядных. Какие мы, куда движемся? 
Я был просто потрясен когда-то текстом заве-
щания Александра III, всем, кто не читал, сове-
тую прочесть. Писали его будто вчера. Напри-
мер, там сказано: не то что мы плохие, все на-
шей огромности боятся! Мы сохранили то, что 
у нас есть, не дали разрушить Россию, пережив 

Е
сли пытаться подобрать 
к Владимиру Платонову 
некое определяющее его 
слово, то это, наверное, 
будет «скорость». Он бы-
стро думает, быстро гово-
рит, расставляя знаки 
препинания в предложе-
ниях улыбкой, быстро 

проигрывает в голове комбинации и быстро 
выдает решения по ним. 
Владимир Михайлович, никто из опрошенных 
мной не смог вспомнить вас кричащим, грубя-
щим, вы улыбаетесь часто. Все это как-то не вя-
жется с вашими солидными должностями...
Как-то у Ожегова я прочел, что скандал — 
это действия, которые позорят его участников. 
Тогда я точно не скандальный. 
Воспитали так? Или вы с детства были паинька? 
Воспитали меня родители и коммуналка. Мы 
жили в Москве на Новозаводской улице. И па-
инькой я не был, но не был и хулиганом. Был 
нормальный мальчишка, активный: всегда 
в чем-то участвовал, занимался общественной 
работой. Я искренне считаю, что общественная 
работа — хорошее дополнение к жизни. 
Вряд ли вы в детстве мечтали стать председате-
лем Мосгордумы. А о чем мечтали? 
Сначала хотел быть летчиком. Потом зрение 
стало похуже, и я понял, что летчиком мне не 
быть. Ну а поскольку я с детства обожал детек-
тивы, меня увлекала тема борьбы с преступно-
стью, я чем-то таким и хотел заниматься. 
Но у нас в семье все были технари, и я после 
школы по инерции пошел поступать, в Бауман-
ку не добрал полбалла, учился в итоге на вечер-
нем в МАТИ и работал на заводе имени Хруни-
чева. После третьего курса сдал сопромат до-
срочно и отправился в армию: тогда считалось, 
что не служить — неприлично. Попал в Ленин-
градский военный округ: шутил, что Питер от 
финнов защищал. Потом поступил на факуль-
тет экономики и права Университета имени 
Патриса Лумумбы и стал юристом.
Сопромат досрочно? Сила… Получается, на рабо-
ту вы отправились почти в начале перестройки? 
Служа в прокуратуре, я застал еще «пятилетку 
пышных похорон». А потом — начало пере-
стройки. Помню, приходили из «высоких» орга-
нов и говорили: надо перестраиваться, товари-
щи! А мы переспрашивали: скажите, вот Уго-
ловный кодекс, а вот Уголовно-процессуаль-
ный, как перестроиться, там же все прописано? 
Жуткие были времена — вступление в 1990-е? 
Вы знаете, я-то застал начало, а потом работу 
сменил, самое трудное досталось моим колле-
гам. Но преступлений против личности, 
убийств, причем чисто бытовых, было много. 
Основной их причиной был алкоголь. Когда не 
совсем удачно организовали отрезвление Со-
ветского Союза — с уничтожением виноград-
ников и всем прочим, — у нас месяца два было 
затишье, ни убийств, ни тяжких преступлений. 
Но потом люди нашли замену алкоголю — сур-
рогаты, и понеслось... 
Вы занимались расследованием особо тяжких 
преступлений?
Прокуратура — высший надзорный орган в го-
сударстве, созданный еще великим Петром I — 
имела следственные подразделения, в подслед-
ственности которых были преступления про-
тив личности, все виды убийств, половые пре-
ступления и преступления, совершенные 
сотрудниками милиции и в отношении сотруд-
ников милиции, техника безопасности, а также 
все, попавшее под особый контроль. 
Даже не могу представить, что вы видели… Как, 
кстати, вы относитесь к тому, что у нас показыва-
ют «жесткие» фильмы и сериалы про маньяков? 
Вы знаете, в советское время очень осторожно 
относились к тому, что показывать людям. 
Фильм не мог быть учебником для преступни-
ков и не мог стать подсказкой, как совершить 
преступление и не попасться. При всех контак-
тах с правоохранительными органами я гово-
рю: прекратите тиражировать ваши победы 
над преступниками! Когда вы рассказываете 
в СМИ, что такой-то дурак совершил грабеж, но 
был раскрыт благодаря звонкам с ворованного 
телефона, это значит, что вы тысячам коллег не 
позволили раскрыть новые преступления!
Потому что как бы подсказали?.. 
Конечно. Кстати, у меня еще на втором курсе 
было зарубежное уголовное право, я делал кур-
совую работу «Становление буржуазного уго-
ловного права во Франции в XVIII веке», писал 
по поводу Уголовного кодекса Марата. После 
свержения монархии, которая потом, правда, 
вернулась, французы коллегиально разрабаты-
вали такие демократические правовые инсти-
туты, как суды или уголовный кодекс. И вот тог-
да еще, обсуждая постатейно кодекс, подготов-
ленный под руководством Марата, они приня-
ли решение, что о некоторых преступлениях 
лучше не говорить и ничего не писать — тогда 
о них и знать мало кто будет. Я вообще прекло-
няюсь перед коллегиальным разумом, тем бо-
лее после того, как отслужил 25 лет в Москов-
ской городской думе и шесть лет в Совете Феде-
рации. Когда мне говорили, что это, мол, Влади-
мир Михалыч, у вас за выступление депутата 
в парламенте было, я повторял: не бойтесь того, 
что говорят в парламенте, бойтесь поганых за-
конов, которые могут появиться. Коллегиаль-
ный разум позволял не ошибаться! А в совет-
ское время каждый фильм о правоохранитель-
ных органах имел консультанта, который сле-
дил за тем, чтобы не было ни дискриминации 
органов, ни лишней информации. И с прихо-
дом Щелокова на пост министра немалые день-
ги вкладывались, чтобы показать работу со-
трудников милиции и сделать ее престижной. 
Он, кстати, как бы его ни вспоминали, принял 
милицию на бричках, а передал — с машинами 
и рациями. Что «Следствие ведут ЗнаТоКи», что 
другие фильмы выходили взвешенными. И де-
тективы меня по-прежнему увлекают, но неко-
торые фильмы я смотрю с грустью и скепсисом. 

Сегодня отмечает юбилей Владимир Платонов — известный политический и общественный деятель, ныне — президент Московской торгово-промышленной палаты. 
Не будем скрывать: много лет нашу редакцию связывает с ним настоящая дружба, мы не раз становились площадкой поддержки для МТПП. Но в юбилей мы решили 

говорить с Платоновым не о делах, а о нем самом — как говорят, «вне кресла». Думаем, сегодня вы узнаете о Владимире Михайловиче много нового. 

Владимир Платонов: У меня каждая работа была любимой 

Воинствующий оптимист

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

2023 год. Президент Московской торгово-промышленной палаты Владимир Платонов 

Владимир Михайлович Платонов — 
российский политик, президент Москов-
ской торгово-промышленной палаты. 
С июля 1994 года по сентябрь 2014 го-
да — председатель Московской город-
ской думы. В 1996–2001 годах — член 
Совета Федерации, председатель Коми-
тета по конституционному законодатель-
ству и судебно-правовым вопросам, 
затем заместитель председателя Совета 
Федерации. Занимается научной и пре-
подавательской деятельностью в РУДН, 
возглавляет кафедру публичной полити-
ки и истории государства и права Юриди-
ческого института РУДН. 

Досье
Как вы решились уйти, если так любили работу? 
А у меня всегда была любимая работа. Я с удо-
вольствием учился и с гордостью работал на за-
воде Хруничева. С удовольствием отслужил 
в армии. С удовольствием пришел в прокурату-
ру, где отслужил восемь лет два месяца и один 
день, и за этот небольшой срок прошел путь от 
стажера Гагаринской районной прокуратуры 
до зампрокурора Москворецкого района. 
В 1987 году нас двоих с Володей Иткиным при-
знали лучшими следователями города. Я с удо-
вольствием поработал в Прокуратуре России, 
потом снова в следственной части прокуратуры 
города, стал зампрокурора. Но если моя работа 
следователем оценивалась по расследуемым 
делам, то работа зампрокурора стала оцени-
ваться по количеству совершенных преступле-
ний. У меня все было под контролем, но, скажем 
так, я не делал того, чего от меня хотели. Убеж-
ден, это наше несчастье — система показателей 
в правоохранительных органах. Для сотрудни-
ков милиции — трагедия, когда их заставляют 
скрывать преступления. Так они становятся за-
висимыми, ведь в любой момент их можно при-
влечь к ответственности. Но мне повезло: 
я пришел в Москворецкий район, где было три 
отделения милиции, и на волне перестройки 
три зампоура (замначальника районного отде-
ла внутренних дел. — «ВМ») сказали: «Отныне 
регистрируем все!» Я уверен, это единствен-

ный правильный способ борьбы с преступно-
стью. Только так включается главный принцип 
неотвратимости: когда бы ты ни попался, 
всплывет все, что ты совершал до этого. А в той 
ситуации Москворецкий район переплюнул по 
количеству преступлений все другие. Я тоже 
все преступления по нашей подследственности 
регистрировал. Поняв, что это не всем нравит-
ся, решил уйти из прокуратуры. 
Решение это далось тяжело?
Да. Хотя ушел к очень порядочному человеку, 
которого знал по совместной работе в органах. 

Правильным путем 
идем, возрождая 
Россию. Ее нельзя 
поработить, можно 
только обманом 
разрушить изнутри

и 1990-е. Сумасшедшую ношу взял на себя наш 
президент, остановив процесс разрушения. 
И вот идем дальше: избавляемся по пути от со-
ветчиков зарубежных, пережили ряд великих 
обманов. Слава богу, иные политики иностран-
ные нам активно помогают, рассказывая, где 
и как они надули Советский Союз и Россию. 
Я как это слышу — радуюсь, говорю — спасибо, 
продолжайте говорить, не останавливайтесь! 
Да, и когда против нас лгут — это прекрасно. 
Сколько вранья было по поводу футбольного 
чемпионата мира (вспомним добрым словом 
Володю Черникова). И что? Люди приехали, по-
были, а уезжали от нас нашими агентами, в пол-
ном восторге! Многие из живущих за границей 
находятся в плену обмана, но те, кто знакомит-
ся с реальными россиянами, непроданными 
и некупленными, начинают понимать нас. 
А мы тем временем обновляемся, подходы 
к управлению меняются. Даны огромнейшие 
полномочия регионам, чем снята нагрузка с фе-
дерального центра, создаются еще и органы 
местного самоуправления. Уже и субъектам фе-
дерации были даны серьезные полномочия, 
в которых они, при правильной организации, 
могут успешно развиваться. Прекрасное у нас 
общество! И наше преимущество в том, что мы 
открыты, шагнули дальше Советского Союза — 
на понятной платформе. Вопрос ведь по сути 
как ставился — хотите вы быть самостоятель-
ным или марионеточным государством? От-
учившись в Университете дружбы народов, 
зная многое о марионеточных государствах 
Латинской Америки, Африки и Азии, я и пред-
ставить не мог, что они могут появиться на 
постсоветском пространстве. И бывшие респу-
блики, имевшие когда-то свое имя, репутацию, 
вдруг стали марионетками в чьих-то умелых 
и равнодушных руках. В общем, я оптимист во-
инствующий! Я вижу, как мы развиваемся, 
к нам пришли те страны, которые не хотят быть 
под диктатом доллара — БРИКС создавалась по-
степенно, вбирая самое лучшее. И пресловутые 
санкции — история тяжелая, но и полезная. Ры-
ночные отношения делают нас сильнее. 
Вас не расстраивает тот факт, что западная про-
паганда активно свернула мозги некоторой части 
нашего населения, в том числе молодежи, кото-
рая иногда культивирует Запад? 
Любовь на расстоянии ошибочна… Считаю, 
что если бы в советское время людей, выезжав-
ших на ПМЖ, не лишали гражданства, полови-
на бы из них точно вернулась. Я утром, перед 
этой встречей, говорил с представителем «со-
ветских немцев» в Германии. Больше 10 000 хо-
тят вернуться сюда, причем со своим производ-
ством. А молодежь… Потеряно не одно поколе-
ние, увы. У нас слово «идеология» было руга-
тельным, но она есть во всех странах. Историю 
свою нужно лучше знать... 
У нас что ни неделя, то вспыхивает скандальное 
дело о взятках и казнокрадстве. Как бывший…
Как бывший работник прокуратуры я отношусь 
к этому спокойно. Слава богу, что такое выявля-
ется. Как было допущено? Значит, несоверше-
нен контроль. Но мы наблюдаем в этом и эле-
менты неотвратимости. А это — главное. 
Честным быть трудно, да? Как вы считаете? 
Люди, хитря, облегчают себе жизнь, но и врать 
надо уметь. Честным быть трудно, но зато спо-
койно. И парламентарий должен быть прозра-
чен. В завещании Александра III, кстати, дваж-
ды упоминается слово «совесть». На первых 
выборах, на дебатах, в ответ на вопрос ведуще-
го, каким принципам должен соответствовать 
депутат, я сказал: он должен быть глубоко по-
рядочным человеком и высококлассным про-
фессионалом. Поработав депутатом, я добавил, 
что он должен быть еще и смелым человеком. 
Сейчас вы глава Торгово-промышленной палаты. 
О чем вы мечтаете в этом кресле? 
ТПП — суперплощадка для возрождения нашей 
рыночной экономики. Я учился плавать в бас-
сейне «Москва». Но в конце 1980-х предприни-
мательское сообщество было просто брошено 
в воду, и никто никого ничему не учил. Я меч-
таю, чтобы для этого сообщества были созданы 
такие же условия и возможности зарабатывать, 
какие были у предпринимателей до револю-
ции. Что вы смеетесь? Правда. Помните 
ОБХСС? Вот кто умел экономически удавить 
того, кто работает не по правилам. Это же са-
мое страшное, когда предприниматели работа-
ют честно! А рядом работает человек, который 
тырит и заставляет их при этом содержать госу-
дарство, благами которого пользуется. Мне по-
везло: я со многими великими людьми общал-
ся, в том числе и с Евгением Максимовичем 
Примаковым. Он мне сказал: «Владимир Ми-
хайлович, запомните: Торгово-промышленная 
палата — единственное связующее звено меж-
ду бизнесом и властью». Я попросил у него раз-
решения цитировать эти очень точные слова. 
Это, кстати, мы вернулись к вашему вопросу, 
куда мы идем. Правильным путем идем, воз-
рождая и сохраняя мощнейшее государство под 
названием Россия, которое невозможно захва-
тить, поработить, можно только подлостью 
и обманом разрушить изнутри. Но против этого 
есть коллегиальный разум, который принима-
ет законы, которые защищают общество. 
Юбилей на пороге, о чем думаете в связи с этим? 
Промежуточных итогов не подвожу. Чтобы 
я что-то там впереди намечал… Да нет, и вре-
мени на это нет. Есть божий промысел. Я про-
сто работаю. 
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КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 
ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЕТ ВЛАДИМИРА 
МИХАЙЛОВИЧА ПЛАТОНОВА С ЮБИЛЕЕМ. 
ДОЛГИХ ЛЕТ ВАМ, ЗДОРОВЬЯ И НОВЫХ СВЕРШЕНИЙ! 
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Сегодня точку в номере ставит врач-неонатолог родильного дома № 17 Городской клинической больницы имени В. В. Вересаева Анна Кузнецова и новорож-
денные, которых заботливые сотрудники одели в новогодние костюмчики. Идея нарядить малышей под Новый год пришла Анне несколько лет назад. Тогда 
же она сама сшила несколько шапочек и пледиков, внимательно подобрала ткань, приятную к телу младенцев и безопасную для их нежной кожи. 
— Мне просто захотелось добавить еще больше праздничного настроения в наш роддом, — поделилась врач-неонатолог. — В итоге это стало нашей доброй 
новогодней традицией. Молодые мамочки, увидев своих малышей в новогодних костюмах, умиляются, делают памятные фотографии. Теперь такие пода-
рочки выдают в этом родильном доме каждый декабрь. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

В России хотят ввести ограничение роста цен на такси в час пик. С таким предложени-
ем выступил один из депутатов Государственной думы РФ. Благодаря такой инициа-
тиве рост цен в пиковый период должен составлять не более 20 процентов от средней 
стоимости поездок в обычное время. 

Вопрос дня
Для такси хотят 
ввести ограничение 
на рост цен в час пик. 
И как вам?

ИЛЬЯ СЕДОВ
ЮРИСТ

С точки зрения юриспруден-
ции, такси — это частное де-
ло. С одной стороны, введение 
ограничений на рост цен на 
услуги в час пик упрощает си-
стему. Ведь сейчас некоторые 
предприниматели откровен-
но завышают цены на свои 
услуги, причем делают это со-
вершенно законно. Но, с дру-
гой стороны, есть плюсы: сто-
имость поездки в час пик бу-
дет такой же, как и в обычное 
время. Безусловно, это выгод-
но и повлияет на потребите-
лей в лучшую сторону, ведь 
так они смогут сэкономить 
деньги. Но нужно понимать, 
что все будет зависеть от того, 
как именно пропишут эту 
идею на законодательном 
уровне. 

НИКОЛАЙ КОДОЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ТАКСИ ДОБРО

Для того чтобы ввести такие 
ограничения, нужно будет по-
высить цены на такси. Понра-
вится ли это пассажирам? Ду-
маю, что нет. Поэтому такая 
инициатива, скорее всего, 
приведет к сокращению числа 
людей, которые пользуются 
услугами такси. И как итог — 

специальных машин, которые 
используют для перевозки 
пассажиров, будет значитель-
но меньше.
Это значит, что разорятся 
крупные перевозчики. Такая 
услуга станет дефицитной, 
и цены станут значительно 
выше, чем сейчас. На такси бу-
дут ездить исключительно 
«избранные». У нас высокие 
цены, особенно перед ново-
годними праздниками, про-
дукты стоят намного дороже. 
Почему бы не ограничить 
рост цен на красную икру, 
колбасу или хлеб? Я совер-
шенно не понимаю, почему 
всех волнуют цены на такси.

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Цены на такси сейчас вырос-
ли. И действительно должен 
быть какой-то акт, который 
ограничивал бы расценки на 
услуги перевозчиков. Другой 
вопрос заключается в том, как 
именно будет реализована та-
кая инициатива. Начнем с то-
го, что понятие «агрегатор» до 
сих пор не прописано на зако-
нодательном уровне. И в рам-
ках договорных отношений 
у нас не распределена ответ-
ственность между водителем 
и пассажиром. Посредники 
между продавцом и покупате-
лем ведут себя таким обра-
зом, что они вообще ни при 
чем. Например, если случится 
какое-то чрезвычайное про-
исшествие, то пострадавшему 

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogtina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

буквально предложат скидку 
в 100 рублей. И таким обра-
зом они снимают с себя ответ-
ственность. И в результате 
именно потребитель несет 
моральные и материальные 
издержки, например, если из-
за такси опоздает в аэропорт 
и пропустит свой рейс. А ведь 
бывают разные жизненные 
ситуации: пробки на дорогах, 
различные природные, погод-
ные явления, например, силь-
ный дождь или снегопад. 
И прежде чем принять такую 
инициативу, надо понять, что 
у нее очень много подводных 
камней. 

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

Рост цен на такси связан с вве-
дением нового законодатель-
ства о регулировании агрега-
торов такси, которые и приве-
ли к определенным послед-
ствиям и росту цен. У нас 
стали предъявлять жесткие 
требования к водителям так-
си, и, как правило, они не 
всегда справедливые. Все это 
сказалось и на цене — она ста-
ла существенно выше. Так бу-
дет продолжаться и дальше. 
Например, в некоторых реги-
онах трудовым мигрантам за-
претили работать таксиста-
ми. Полагаю, что ограниче-
ние цен на такси в час пик 
приведет к тому, что образует-
ся дефицит водителей, гото-
вых взять заказ. Представим 
ситуацию: пассажир не может 
заказать машину, потому что 
она будет ехать не 10–15 ми-
нут, а намного дольше. Как 
минимум придется ждать за-
казанную машину полчаса 
или час. Не думаю, что потен-
циальные пассажиры оценят 
такой сервис.

Вот такой 
парадокс, батенька

В детских садах и младших классах 
школы — конкурсы на «лучшую ново-
годнюю снежинку». Или — игрушку 
на елку. По задумке воспитателя, 
игрушку должен сделать сам ребенок, 
конечно. Высунув язык, мастерить, 
неумело резать ножницами и изма-
заться клеем и красками… Принести 
в итоге кособокого снеговичка 
или кривоватую снежинку. Пережи-

вать — чья работа лучше? Плакать, когда станет понятно, 
что у Миланы снежинка оказалась лучше… А воспита-
тельница должна сказать что-то вроде: все снежинки 
прекрасны, каждая из них будет висеть на елке и встре-
чать Новый год.
Но где «как хочется» и где «как на самом деле». Куда амби-
циознее, чем дети, оказываются родители. То ли в своем 
детстве недополучили они по-
хвал и удовлетворения амби-
ций, то ли, извините, делать им, 
родителям, нечего. Но они впря-
гаются в эти детские конкурсы 
и мастерят поделки сами. Такое 
знаю и даже могу рассказать од-
ну историю. Один мой знако-
мый, Дима, ответственный па-
паша, «помогал» своей дочке-
второклашке Никее нарисовать 
зимний домик. Ну, то есть после 
работы просто сам создавал ше-
девр. Получилось криво-косо, 
потому что художественными 
талантами Дима обделен. Но 
учительница поставила пятерку 
только Никее. Потому что — та-
дам — «видно, что Ника рисова-
ла сама, а остальным помогали 
родители».
Дима был и рад, и смущен. Зна-
чит, он нарисовал хуже всех 
остальных родителей. Но при этом пятерку-то получила 
именно его дочка! Парадокс, батенька.
История про Диму — давнишняя. Ей лет десять, наверное. 
А теперь вот родители, удовлетворяя честолюбие, доходят 
до того, что покупают в сети поделки. Услужливый рынок 
предлагает всякое: и из осенних листьев, и на новогод-
нюю тему. Кто-то продает поделки, сделанные своему де-
тенышу в прошлые годы. Кто-то — на заказ — готов сма-
стерить сам что-то красивое и необычное. С претензией 
на первое место. 
Какая страшная, чудовищная глупость. Ребенку будет со-
вершенно безразлично, если ему дадут незаслуженное 
первое место. Более того, с юного возраста он потеряет 
веру в собственные силы и талант. Так же как потеряли их 
в свое время несчастные эти родители, которые полагают, 
что за звонкую монету можно купить не только первое 
место, но и удивительный процесс создания чего-то свои-
ми руками. Давайте своим детям свободу творчества, не 
смейтесь над ними, не сравнивайте с работами других. 
А, наоборот, хвалите. Поверьте — перехвалить в данном 
случае невозможно. А вот задушить желание что-то де-
лать — легко.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Митрополит Климент получил 
государственную награду
Владыка Климент, митропо-
лит Калужский и Боровский 
(на фото), указом президен-
та РФ Владимира Путина на-
гражден орденом 
«За заслуги перед 
Отечеством» 
II степени.

Награду вручили 
за вклад в разви-
тие духовной куль-
туры, укрепление 
межнационально-
го и межконфессионального 
мира и согласия в обществе.
— Сердечно благодарю Вла-
димира Владимировича за эту 
высокую награду моих скром-
ных трудов. Также хотел по-
благодарить его за то, что он 

делает для России. По  благо-
словению Святейшего Патри-
арха Кирилла я посещаю мно-
го разных регионов, мы про-

водим просвети-
тельский форум 
«Радость слова», 
и я там общаюсь 
с народом, кото-
рый доверяет на-
шему прези ден-
ту управление 
страной, — сказал 
 Климент.

Отметим, что митрополит 
также награжден орденом По-
чета, орденом Дружбы и мно-
гочисленными международ-
ными знаками отличия.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Милиционер Дядя Степа станет 
праздничным супергероем

В пятницу, 27 декабря, со-
стоится премьера шоу «Дядя 
Степа. Говорят: под Новый 
год...». Постановка приуро-
чена к 70-летию поэмы «Дя-
дя Степа — милиционер» 
Сергея Михалкова. Авторами 
идеи стали внучки писателя, 
актрисы Анна и Надежда 
Михалковы. Корреспондент 
«ВМ» узнала подробности.

Добрый милиционер, 
помогающий гражда-
нам, знаком с детства 
каждому. Несколько 
поколений вырос-
ло на произведениях 
Сергея Михалкова, 
и они остаются акту-
альными и современ-
ными сейчас, а пото-
му спектакль станет 
мостиком между зри-
телями разных воз-
растов.
— Мы старались сде-
лать шоу максималь-
но привлекательным и понят-
ным для детей, но также хоте-
ли и заинтриговать и при-
влечь внимание родителей. 
Не хотелось бы «раскрывать 
все карты», ведь самое инте-
ресное — попробовать оты-
скать персонажей из других 
произведений самостоятель-
но. Но все же поделюсь не-

большой наводкой: вы точно 
узнаете среди персонажей 
упрямого Фому, который ни-
кому не верил (стихотворе-
ние «Фома». — «ВМ») и Юлю 
из произведения «Про девоч-
ку, которая плохо кушала», — 
приоткрыла тайну актриса 
Надежда Михалкова.
Автором сценографии стал 
художник Марат Джамалет-

динов, перед кото-
рым стояла непростая 
задача — создать ре-
шения, которые бы 
подходили для пос-
тановки, сочетаю-
щей сразу несколько 
жанров.
— Сам спектакль 
 станет сплавом мно-
жества художествен-
ных направлений. 
Это и мюзикл, и трю-
ковые постановки, 
и инженерно-техни-
ческие решения, — 
рассказал худож-

ник. — Смена декора и погру-
жение в разные пространства 
происходит при помощи 
3D-видео проекций.
Однако в спектаклях, рассчи-
танных на самую юную ауди-
торию, важны не только эф-
фектные решения, но и смыс-
лы, которые заложены в про-
изведениях.

— В «Дяде Степе» отсутствуют 
скучные нравоучения о том, 
как вести себя правильно, 
а как неправильно, — этот 
факт очень важен для де-
тей, — подчеркнула Надежда 
Михалкова. — К тому же у не-
го есть все качества, которые 
соответствуют представлени-
ям о супергероях: он всегда 
выступает на стороне добра 
и готов прийти на помощь.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

23 декабря. Артисты Александр Самусев (слева) и Георгий Перадзе на репетиции шоу «Дядя Степа. 
Говорят: под Новый год...» по стихотворениям Сергея Михалкова

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Изобрели автомобиль
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1801 год. Механик Ричард 
Тревитик представил пер-
вый паровой автомобиль.

1924 год. Родился Виктор 
Балашов — телеведущий, 

диктор, народный артист 
РФ. Умер в 2021 году.

1990 год.Принят Закон 
«О собственности в РСФСР».

1991 год.Российская Фе-
дерация заменила СССР 
в ООН.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

Недвижимость
Размещение 

рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
До Нового 

года 
осталось

дней
8

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Новогодних 
шоу в столице

■ Театральное шоу 
«Тайна семьи Деда 
 Мороза»
■ Ледовое шоу Евгения 
Плющенко «Золушка 
в королевстве фей» 
■ Цирковое шоу «Сказка 
о Золотой рыбке»
■ Водное представле-
ние «Кощей» 
■ Семейное шоу «Пол-
ный вперед!» на кино-
студии «Мосфильм»
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